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Mi Jardín de Flores

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

El Utópico �Año de la Paz�
Por Paola Félix Díaz *

20 Tiros de Precisión (I)

A Pleno sol, Narcos lo Cosieron a Balazos

Ejecutan  Juan Pérez Guardado,
Cuñado de Ricardo Monreal
* El Ataque fue Directo y Frontal, Informa David Monreal

 Y Matan a Tiros al Exitoso Empresario José Luis Olvera Fragua

Asesinan a Hermano del Alcalde 
de Sombrerete y a Acompañante

Fresnillo, Zac.- Juan Pérez Guardado, director de Desarrollo Social en el municipio y familiar político del senador Ricardo Mon-

real, fue asesinado en un ataque armado cuando se encontraba sobre la avenida López Mateos, de la colonia Tecnológica. (Fotos: 

Jesús Francisco Muñoz /Cuartoscuro)
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Juan Pérez Guardado

Cecilio Murillo

José Luis Olvera Fraga

Ejecutan a Juan Pérez Guardado,



Jueves 8 de Febrero de 2024

Repudio total a la descarada impunidad que gozan los conocidos delincuentes Rodolfo 

Franco Ramírez “El Ingeniero” y María del Refugio Martínez Guardado “La Licenciada”

Página 242

sitio departieron el legislador Juan Carlos Regalado Ugarte y Carlos Olvera

a El Molino Rojo

Página 24

Locales: Ma. del Rosario González Zamorano.  

Policía: Esteban Bonilla López. Sociales, Cultura 

y Espectáculos: Silvia Alejandra Gómora Chávez. 

Deportes: Jesús Adán Bertaud Fraire. Nacional: 

Alain Luévano Díaz. Internacional: Dahlia de la 

Cerda. Fotografía: Ernesto Martínez Reyes.

Agencias: El Universal, Cuartoscuro, y Prensa 

Latina.

Página 24, publicación diaria de información 

y análisis. Editor Responsable: Ramiro Luévano 

López. Número de Certificado de Reserva otorgado 
por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2019-

08713534800-101. Número de Certificado de Licitud 
de Título: 11675. Número de Certificado de Licitud de 
Contenido: 8246. Domicilio de la Publicación: Zaragoza 
205, Centro Histórico. Aguascalientes, Ags. Imprenta: 
Jesús Reyes Heroles 128, Fraccionamiento Versalles, 

Segunda Sección, Aguascalientes, Ags. Teléfonos 449-
9155102 y 449-9654225. Distribución Directa. 

Correo electrónico: paginaveinticuatro@gmail.com
http://www.pagina24.com.mx

Director General:
Ramiro Luévano López 

Subdirector 

Alain Luévano Díaz

El Mejor Periodismo Diario

Jefa de Información

Benny Díaz Ramírez

A LAS MEXICANAS y mexicanos: 

El paquete de reformas presentadas por 

el presidente de la República refrenda 

su compromiso, particularmente con 

quienes menos tienen, así como para 

recuperar y salvaguardad el patrimonio 

nacional que por décadas fue saqueado. 

Continúa por la ruta transformadora 

planteada en 2018 para consolidar un 

nuevo régimen, establecer el equilibrio 

entre los Poderes del Estado y garantizar 

el buen uso y destino del dinero público. 

A nadie deben sorprender las propuestas, 

pues están a la altura de las demandas 

ciudadanas y de los grandes problemas 

que debemos enfrentar como la pobreza 

y la corrupción. 

LOS OPINADORES De siempre 

señalan en tono de denostación que las 

reformas están cargadas de un claro tinte 

ideológico. Tienen razón, pero no hay nada 

malo en ello, ya que ninguna reforma de 

gran calado puede adolecer del elemento 

ideológico porque éste es la base para la 

toma de decisiones. Para decirlo de forma 

más simple, no es lo mismo una reforma 

diseñada desde la ideología neoliberal que 

desde la nacionalista, en la primera los 

intereses de mercado están por encima de 

los nacionales mientras que en la segunda 

lo prioritario es el bienestar de la nación 

integrada por el pueblo, los recursos na-

turales y las instituciones fundamentales.

I R R E M E D I A B L E M E N T E, E L 

grado de aceptación y legitimidad que 

las reformas tengan frente a la ciudada-

nía se verá reflejada en las urnas, lo que 
evidentemente incomoda muchísimo a 

los partidos de oposición, que solo tienen 

dos alternativas posibles: una, votar a 

favor de las reformas y reconocer que la 

política económica y social del Ejecutivo 
es adecuada; y otra, votar en contra de los 

intereses nacionales.

LAS REFORMAS apuntan al bienestar 

de las personas adultas mayores al garan-

tizar su derecho a una pensión a partir de 

los 65 años de edad y a las personas con 

discapacidad una pensión universal, habili-

tación y rehabilitación. Para apoyar al cam-

po se plantea un jornal a campesinos que 
siembren árboles frutales y maderables; 

apoyos directos a pescadores y campesinos; 

precios de garantía para compraventa de 

alimentos básicos y fertilizantes gratui-

tos a pequeños productores. Las becas a 

estudiantes de escasos recursos se incre-

mentarán cada año de manera progresiva; 

y las y los jóvenes de 18 y 19 años que no 
estudien ni trabajen recibirán un salario 
mínimo para capacitarse.

LAS REFORMAS también plantean 

reconocer al maíz como un alimento bá-

sico y elemento de identidad nacional, y 

prohibir para consumo humano y siembra 

el genéticamente modificado; reconocer 

la preferencia de acceso al agua para con-

sumo humano y uso doméstico, así como 

prohibir las concesiones para la minería a 

cielo abierto y el fracking para extracción 

de hidrocarburos.

PREVÉN QUE el Estado garantice aten-

ción médica integral, universal y gratuita, 

incluyendo estudios médicos, intervencio-

nes quirúrgicas y los medicamentos necesa-

rios; y posibilitan al Infonavit para construir 

vivienda social, así como reconocer el dere-

cho a la vivienda en arrendamiento a través 

de una renta social equivalente a 30% del 

salario del trabajador, para que después de 
10 años pueda comprar la vivienda rentada 

a un costo justo y tomándole en cuenta las 
rentas pagadas.

LA VIABILIDAD de las propuestas 

depende del uso focalizado de los recur-

sos públicos, evitando cualquier tipo de 

dispendio, para que el dinero del pueblo 

regrese al pueblo. Andrés Manuel hizo lo 

correcto: gobernar hasta el final. Lanzó 
20 tiros de precisión que fueron asumi-

dos cabalmente por Claudia Sheinbaum 

y celebrados por la gran mayoría de la 

ciudadanía. (El Universla)

@larapaola1

* Activista social.

Por Paola Félix Díaz *

20 Tiros de Precisión (I)

Local/Opinión

Antonio  Mier y Uriel Márquez Cristerna desayunando en el restaurante del Hotel 

Emporio 

Miriam Torres y Ariel Belez desayunando en el restaurante Acrópolis

Gerardo Pasilla y María Trinidad López desayunando en el restaurante La Cofradía  

Fotos: Rocío Castro
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El Caballito

UNA DE las 20 iniciativas de reformas 
constitucionales y legales suscritas por el pre-
sidente López Obrador el pasado 5 de febrero 
va dirigida a modificar el artículo 19 de la 
Constitución en materia de prisión preventiva 
oficiosa, a fin de agregar delitos al ya de por 
sí extenso listado de casos en los que basta la 
mera imputación del Ministerio Público para 
que la persona sospechosa sea encarcelada por 
meses o años mientras se decide sobre su cul-
pabilidad. Así, en el ocaso del sexenio, a pesar 
de dos sentencias de la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos en las que se condenó al 
Estado mexicano México a invalidar la prisión 
preventiva oficiosa y pese a que en abril de 
este año deberá llevarse a cabo una evaluación 
legislativa de la medida para decidir sobre su 
subsistencia, el presidente insiste, no sólo en 
conservarla, sino en ampliar todavía más los 
supuestos del encarcelamiento automático.

LA INICIATIVA, en primer lugar, ajusta un 
verbo importante. En lugar de la frase “el juez 
ordenará la prisión preventiva oficiosamente”, 
la cual ha dado la oportunidad de interpretar 
que ello “no necesariamente”, la iniciativa 
propone que diga “el juez deberá ordenar la 
prisión preventiva oficiosamente”, de manera 
que al juzgador no le quede ninguna otra opción 
interpretativa. La nueva frase cerraría la puerta 
a las posibilidades que se han diseñado desde 
los tribunales a fin de hacer prevalecer los prin-
cipios de presunción de inocencia y de libertad 
personal durante el procedimiento penal por 
sobre la mera imputación.

EN SEGUNDO término, la iniciativa 
agrega un inicial grupo de delitos al catálogo: 
extorsión, narcomenudeo, delitos previstos en 
leyes aplicables cometidos para la ilegal pro-

ducción, preparación, enajenación, adquisición, 
importación, exportación, transportación, alma-
cenamiento y distribución de drogas sintéticas, 
como el fentanilo y sus derivados. Con ello, se 
pretende encarcelar en automático a enfermos 
adictos y a personas imputadas de participar 
en cualquiera de las modalidades de extorsión, 
desde las más simples hasta las más graves, así 
como del tradicional delito de narcotráfico sólo 
que con énfasis en el fentanilo y sus derivados.

POR ÚLTIMO, y más grave, es que la 
iniciativa pretende revivir la intención de 
encarcelar a los deudores del fisco. En el úl-
timo párrafo, agrega, como delitos de prisión 
preventiva oficiosa, los de defraudación fiscal, 
contrabando, expedición, enajenación, com-
pra o adquisición de comprobantes fiscales, 
incluidas facturas, que amparen operaciones 
inexistentes, falsas o actos jurídicos simulados. 
Este despropósito, claro está, no se menciona 
en los discursos sobre las 20 reformas consti-
tucionales. Pero allí está, como una suerte de 
letra pequeña que, de aprobarse, llevaría a la 
cárcel a personas inocentes aunque señaladas 
como sospechosas de adeudar contribuciones 
al fisco; una estrategia que, por cierto, ya fue 
desestimada por la Suprema Corte un par de 
años atrás.  

LA INICIATIVA no tiene los votos sufi-
cientes en el Congreso para ser aprobada. Ojalá 
y así se mantenga: elimina derechos y liberta-
des. Nuestros legisladores deberán demostrar 
si están con la gente o van por sus intereses 
políticos. Lo veremos. (El Universal)

jnaderk@hotmail.com

* Abogado penalista.

Gutiérrez de la Torre 
Pierde Batallas Legales

LE PLATICAMOS que el expresidente 
del PRI en la Ciudad de México, Cuauh-
témoc Gutiérrez de la Torre, ha sumado 
reveses legales en su proceso de defensa. 
Si bien está preso acusado por el delito de 
trata de personas en su modalidad de explo-
tación sexual agravada, todavía no ha sido 
sentenciado por el caso y ha litigado varias 
vías, por ejemplo, para seguir el caso en 
libertad, pero los jueces lo han rechazado. 
La última batalla perdida fue ayer cuando 
un juez federal dio por no presentada una 
demanda de amparo contra cualquier orden 
de aprehensión en su contra por no reunir 
los requisitos legales. El caso es que don 
Cuauhtémoc sigue en el Reclusorio Oriente.

Mantienen a Raya a 
Cárteles en la CDMX

NOS CUENTAN que el titular de la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, Pablo 
Vázquez, aseguró que los cárteles de droga 
como La Familia Michoacana, Sinaloa o 
Jalisco Nueva Generación se mantienen en 
la raya en la capital, pues se han desarrollado 

acciones para evitar que se asienten. Lo que sí 
reconoció don Pablo, como lo han hecho sus 
antecesores, es que las células de estos grupos 
realizan funciones de logística, transporte y 
almacenaje de estupefacientes, pero que no 
siempre están inmiscuidos en actos violen-
tos. El reto, nos recuerdan, no es menor, por 
lo que no bajan la guardia en la SSC, sobre 
todo porque está próximo el arranque de un 
proceso electoral y el cierre de un sexenio.

Delfina Pone ojo en la 
Venta de Plazas del Magisterio

La gobernadora del Estado de México, 
Delfina Gómez Álvarez, aprovechó el even-
to en Texcaltitlán para advertir que habrá 
vigilancia sobre la supuesta venta de plazas 
magisteriales. En el acto hubo docentes que 
se acercaron a la mandataria morenista para 
informarle que supervisores y otros funcio-
narios de la dependencia venden la plaza, es 
decir, cobran a la persona que va a entrar a 
trabajar un porcentaje de su salario o un pago 
a cambio de la contratación. Doña Delfina le 
pidió al secretario de Educación, Miguel Án-
gel Hernández Espejel, que ponga atención 
en el tema y pidió a la gente que denuncie 
estos actos de corrupción. (El Universal) 

SOBERANA, LAICA, justa, igualitaria, 
digna, libre y democrática, así es la patria 
que soñamos y por la que luchamos millo-
nes de mexicanas y mexicanos. Lo que hoy 
logramos pacíficamente, la forma en que 
hemos comenzado a construir ese país que 
soñamos, con votos y en las urnas, tenía 
que conseguirse en el pasado con las armas.

SÓLO CON ellas en la mano se con-
quistó primero la Independencia y se logró 
después separar a la Iglesia del Estado y aca-
bar con un nuevo intento de sometimiento 
imperial. Mucha sangre costó, ya en el siglo 
XX, abrirle paso, a balazos, a los sueños de 
libertad y justicia social.

LO QUE un puñado de valientes con-
quistó en la Independencia, la Reforma y 
la Revolución hoy lo logramos, sin disparar 
un tiro, millones de mujeres y hombres 
valientes, conscientes y convencidos de 
que tenemos el deber histórico e ineludible 
de transformar a México pacífica y demo-
cráticamente y de que esto ha de hacerse, 
además, en libertad.

SOMOS PROTAGONISTAS de una 
gesta histórica que no tiene precedentes. 
Logramos que se viniera abajo un régimen 
criminal, extraordinariamente sofisticado y 
robusto en el que, por décadas, gobernantes 
y capos del crimen organizado fueron sólo 
dos caras de la misma moneda. Un régimen 
en el que la corrupción era la única ley, la 
impunidad una forma de vida y en el que 

campeaban la simulación y la mentira.

A TODO el poder del dinero, de los 
medios, de la Iglesia, de las potencias 
extranjeras tuvimos que enfrentarnos: la 
lucha fue larga, muchas y muchos pagaron 
con sus vidas la osadía de atreverse a ser 
libres. Muchas y muchos sufrieron tortura, 
persecución, censura. A otros los destruye-
ron los medios. Finalmente se conquistó la 
victoria en el 2018 y volveremos a vencer 
este mismo año.

A DIFERENCIA de otros movimientos 
revolucionarios –y esta, es preciso decirlo 
con todas sus letras, es una revolución– aquí, 
quienes estamos por la transformación, a la 
inversa de nuestros adversarios que están 
empeñados en volver al pasado, no nos afe-
rramos al poder, no hacemos trampas, nos 
jugamos limpiamente la vida en las urnas.

MIENTRAS QUE en otros países la 
izquierda hecha gobierno restringe o acota 
–para sobrevivir– derechos y libertades a 
sus adversarios, aquí los opositores hacen 
lo que les viene en gana. Aquí, a diferencia 
de otros procesos, la ley no se cambia para 
perpetuarse en el poder, al contrario, con 

la Revocación de Mandato se garantiza 
el derecho del pueblo a poner y a quitar a 
quienes gobiernan antes, incluso, de que 
terminen su mandato.

ÚNICA EN la historia es esta revolución 
que, aunque vive bajo asedio permanente de 
los poderes fácticos, no se aprovecha del 

enorme respaldo popular con el que cuenta 
para dar golpes de mano autoritarios como 
sí lo hacían el PAN y el PRI cuando eran 
gobierno.

ÚNICA EN la historia es esta revolución 
que se apega estrictamente a las reglas de la 
democracia y cuya continuidad no depende 
de la fuerza de las masas sublevadas sino 
de la voluntad soberana y consciente de la 
gente y de su voto libre y secreto. Única en 
la historia es esta revolución que apuesta, 
además, a la fuerza de la ley, a la razón, al 
debate parlamentario para profundizar sus 
conquistas.

NUNCA IMAGINÉ vivir este momento 
estelar –que diría Stefan Zweig– de la his-
toria de la humanidad y de mi patria. Nos 
creí siempre condenados a que, como dice 
Karl Marx, fuera la violencia la partera de 
la historia. Qué extraño e inédito privilegio, 
qué honor ser parte de este proceso revolu-
cionario que se produce en paz y en libertad 
y acompañar en su lucha a López Obrador 
y a Claudia Sheinbaum. 

Por Jorge Nader Kuri *

Prisión Preventiva Oficiosa 
Para los Delitos Fiscales

Ciudad de México.- Andrés Manuel López 

Obrador (Foto: Presidencia/Página 24)

Por Epigmenio Ibarra

La Patria que Soñamos
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Por Margarito Juárez González 

Fresnillo, Zac.-Miembros de la delincuencia 
organizada ejecutaron al director de Desarro-
llo Social del Municipio de Fresnillo, Juan 
Pérez Guardado, en la avenida Prolongación 
Sonora, en las inmediaciones de la colonia 
Tecnológica.    

Fue ayer por la mañana cuando se reportaron 
los balazos en la citada zona y quienes estaban 
en el lugar los reportaron vía telefónica ante el 
personal del Sistema de Emergencia 911 y con 
ello se activó el código de alerta en cada una de 
las corporaciones policíacas de los tres órdenes 
de gobierno. 

Se sabía de una persona tirada con sangre en 
diferentes partes de su cuerpo y ante ello se 
hicieron llegar los paramédicos del Cuerpo de 
Bomberos y Protección Civil, quienes al mo-

mento de revisar a la persona se percataron que 
ya no tenía signos vitales, lo taparon con una 
sabana de color blanco y se retiraron del lugar. 

Fueron los elementos de la Dirección de Se-
guridad Pública, Estatal Preventiva, Metropol, 
Guardia Nacional (GN) y Militares, quienes 
acordonaron la zona y no se permitió la cir-
culación vial en citada avenida y con ello se 
pudieran hacer las investigaciones de campo 
correspondiente. 

Quienes  estaban en citada zona son emplea-
dos del gobierno municipal, de la dirección 
de desarrollo social, los cuales, estaban muy 
asustados ante lo ocurrido. 

Se sabe que estaban realizando labores de 
limpieza en la avenida Prolongación Sonora, 
y de pronto escucharon los balazos y vieron a 
su jefe, Juan Pérez Guardado, tirado con sangre 
en el cuerpo. 

En las diversas líneas de investigación se 
sabe que el ataque armado fue directo en 
contra del funcionario público. 

Servicios Periciales de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado (FGJE), realizaron las 
investigaciones de campo correspondientes, 
entre ellas la fiscalización  de cada uno de los 
cartuchos percutidos. 

Además se sabe que los agresores iban a 
bordo de una motocicleta y quienes lograron 
huir con rumbo desconocido. 

El cadáver fue retirado del lugar y trasladado 
al Servicio Médico Forense (Semefo), para 
la realización de la necropsia de ley corres-
pondiente.  

En redes sociales, el secretario general de 
Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, con-
firmó el homicidio y anunció que se realizan 
operativos en la zona para dar con el paradero 

de los responsables vía aérea y terrestre por 
parte de las fuerzas de seguridad de los tres 
órdenes de gobierno.  

Cabe mencionar que la hermana de Juan, es 
María de Jesús Pérez Guardado, esposa del 
Senador de la República, Ricardo Monreal 
Ávila; el hoy occiso era cuñado del legislador.  

Fresnillo, Zac.- Juan Pérez Guardado, 

director de Desarrollo Social en el munici-

pio y familiar político del senador Ricardo 

Monreal, fue asesinado en un ataque 

armado cuando se encontraba sobre la 

avenida López Mateos, de la colonia Tec-

nológica. (Fotos: Jesús Francisco Muñoz 

/Cuartoscuro)

Por Margarito Juárez González

Sombrerete, Zac.- Miembros de la delin-
cuencia organizada ejecutaron al hermano 
del alcalde Alan Murillo Murillo, quien en 
vida tenía el nombre Cecilio y lo apodaban 
“Chilo”, quien iba a bordo de un vehículo en 
la carretera federal 49, a la altura del entron-
que a la comunidad González Ortega; otra 
persona que lo acompañaba también murió 
en la agresión armada.

Fueron automovilistas quienes reportaron 
los asesinatos al Sistema de Emergencia 911 
y con ello se activó el código de alerta en 
cada una de las corporaciones policíacas de 
los tres órdenes de gobierno.

Cuando llegaron los cuerpos de urgencia no 
pudieron hacer nada para salvarles la vida a los 
dos hombres, ya que ambos estaban muertos.

La zona fue acordonada por los policías 
de los tres órdenes de gobierno y se pidió la 
presencia de Servicios Periciales de la Fis-
calía General de Justicia del Estado (FGJE), 
para la realización de las investigaciones de 
campo correspondientes.

Ambos cadáveres fueron retirados del lugar 
y trasladados al Servicio Médico Forense 
(Semefo), para la realización de la necropsia 
de ley correspondiente.

En redes sociales, el secretario general de 
Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, infor-
mó que elementos de las corporaciones poli-
ciacas de los tres niveles de gobierno ya están 
en el lugar para dar con los responsables.

“Este ha sido un día complicado en materia 
de seguridad, sin embargo, nuestros esfuerzos 
por pacificar Zacatecas van a continuar. Lo 
dije y lo reitero: no daremos ni un paso atrás. 

Nuestro constante respaldo y compromiso 
con el pueblo de Sombrerete”, prometió 
Rodrigo Reyes.

En su página de Facebook, el alcalde Alán 
Murillo posteó: “Lamento confirmar que 
hace unos momentos mi hermano Cecilio 
fue asesinado. Más allá de las diferencias 
políticas que se vivieron nos unió un cariño 
de hermanos, amigos y compañeros de vida”.

Además, pidió a las instituciones corres-
pondientes que intervengan para esclarecer 
el caso y “atender la urgente situación que 
vive nuestro estado”.

“Es ya la segunda vez que a manos del 
crimen mi familia está de luto, tanto mi her-
mano como mi padre fueron víctimas de una 
situación que vivimos todos los ciudadanos 

y nos agobia cada día”, mencionó.
 

Asesinan al empresario 

José Luis Olvera

Un segundo hecho de violencia se suscitó 
ayer por la tarde en la zona Centro, pues mi-
nutos después del asesinato de Cecilio Murillo 
Murillo, mataron a balazos al también empre-
sario sombreretense José Luis Olvera Fraga.

Los estruendosos balazos de grueso calibre 
ocasionaron que se movilizaran las diversas 
corporaciones de seguridad hasta el lugar 
del atentado, donde encontraron a la víctima 
ya sin vida, ante la revisión que realizaron 
los paramédicos del cuerpo de Bomberos y 
Protección Civil.   

Testigos escucharon al menos siete disparos 
y se presume que fueron dos los que alcan-
zaron al comerciante: con esos fueron más 
que suficientes.

Al confirmar la muerte del conocido empre-
sario, el lugar fue acordonado, desalojado por 
los policías de los tres órdenes de gobierno y 
se pidió la presencia de Servicios Periciales 
de la Fiscalía General de Justicia del Estado 

(FGJE), para la realización de las investiga-
ciones de campo, entre ellas, la fiscalización 
de los cartuchos percutidos y el levantamiento 
del cadáver y trasladado del mismo al Servicio 
Médico Forense (Semefo), para la realización 
de la necropsia de ley correspondiente.

 En redes sociales, habitantes del municipio 
lamentaron los asesinatos: “Sombrerete está 
de luto”, expresaron, al despedir a Olvera 
Fraga, a quien reconocieron como líder 
frijolero, dueño de autobuses de turismo y 
hotelero, exitoso empresario muy apreciado 
por la ciudadanía.

A Pleno sol, Narcos lo Cosieron a Balazos

Ejecutan  Juan Pérez Guardado,
Cuñado de Ricardo Monreal
* El Ataque fue Directo y Frontal, Informa David Monreal

 Y Matan a Tiros al Exitoso Empresario José Luis Olvera Fragua

Asesinan a Hermano del Alcalde 
de Sombrerete y a Acompañante

Cecilio Murillo

José Luis Olvera Fraga

Ejecutan a Juan Pérez Guardado,
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Mi Jardín de Flores

Por la Madre Teresa de Chalchihuites

El Utópico �Año de la Paz�

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites 

 �Un caso paradigmático es el de 
Ricardo Monreal. Hace apenas unas 
semanas me contaron a detalle cómo 
había operado, en Zacatecas, contra 
la campaña de Cuauhtémoc Cárdenas; 
eso sucedió hace más de dos décadas 
atrás. Ya lo escribiré más adelante. 
Desde entonces, él y su familia han 
operado básicamente para ellos sin 
importar que, en el camino, tengan 
que apuñalar a los amigos. En 2021, 
Monreal operó contra Claudia Shein-
baum, para no ir tan lejos, con enor-
mes consecuencias para el proyecto de 
izquierda en la capital, incluyendo la 
no ratificación de la Fiscal Ernestina 
Godoy en un Congreso local dividido 
por las operaciones del zacatecano�: 
Alejandro Páez Varela.

 CHALCHIHUITES, ZAC.- Miérco-
les 7 de Febrero de 2024. Glorifica mi 
alma el Señor y mi espíritu se llena de 
gozo al contemplar la bondad de Dios 
mi Salvador. Gracias, oh Señor, por 
mandarnos tu luz misericordiosa que 
nos permitió salir del oscuro túnel en 
que el perverso, corrupto, fraudulento 
y mendaz exgobernador,  Alejandro 
Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 
12 de septiembre de 2016, hasta el 11 
de septiembre 2021, que logramos salir 
con el poder del voto ciudadano y del 
milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. 
P.D. Sólo que ahora estamos peor, la 
criminalidad continúa en aumento, 
además de la corrupción y la impunidad 
monrealista.

 La Ignorancia Supina de 
don David Monreal 

ME CONMUEVE la  � ignorancia 
supina� de don David Monreal: el señor 
gobernador cree que con tal solo de-
cretar la �Agenda de la Paz Zacatecas 
2024�, invitando a  selectos empresarios 
a su reunión y gente de su contentillo 
en donde lo dio a conocer, el enorme 

problema de la inseguridad, ya está en 
vías de solución: miente.

-ESO LO hubiera hecho desde un 
principio, recuerde, madre Teresa, que 
el David declaró públicamente que al-
gunos medios de comunicación estaban 
coludidos con el narco, lo dijo tan a lo 
pendejo que de inmediato el Ciro Gomez 
Leyva lo puso como lazo de cochino, 
insinuando que el narco era él, ya des-
pués hablaría de la bodega del Cándido 
Monreal, con toneladas de mariguana-.

 -LA PACIFICACIÓN de  Zacatecas 
-tercia don Roberto-  no se da por de-
creto, sino con trabajo e inteligencia, 
cosas de las que David carece pues es 
conocido que no le gusta levantarse 
temprano y que no es nada inteligente.

 -DESGRACIADAMENTE eso lo 
saben en todo el país, y por eso en 
Aguascalientes, avizorando que la cam-
paña electoral comienza el próximo 1  
de marzo, ya comenzaron con su guerra 
sucia diciendo que �Zacatecas es un es-
tado de cuarta�, lo que me enerva porque 
además es mentira: Zacatecas es uno 
de los estados más chingones del país; 
todavía si hubieran dicho �tienen un go-
bernador de cuarta�, hasta la simpatía del 
99.99% de los zacatecanos se la habrían 
ganado, pues en todas las encuestadoras 
de México, el David aparece como el 
peor de los gobernadores-.

Utopía �El Año 
de la Paz en Zacatecas� 

-SI NO fuera por los miles de asesi-
natos que se han cometido en el �des-
gobierno� del David, yo estaría a risa 
y risa por el susodicho decreto de paz, 
pues como dice el Miguel Ángel Varela 
Pinedo, diputado federal:

�EL GOBIERNO intenta ocultar la 
realidad, es una utopía el año de la paz, 

Alejandro Páez Varela

 Miguel Ángel Varela Pineda

Ricardo Monreal Ávila

David Monreal Ávila
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los asesinatos continúan�.

�Y NO sólo son los asesinatos -seis 
el pasado domingo y otro más el lunes-, 
sino las extorsiones, desapariciones 
forzadas, privaciones ilegales de la li-
bertad , o secuestros, como usted quiera 
llamarlos, cotidianamente.

 �HOY nuestro Diario Página 24 Za-
catecas, continuando con su loable labor 
social, publica las siguientes Cédulas de 
Búsqueda:

HEIRY ALISSON MUÑOS QUIÑO-
NES de 16 años, desañarecida forzada-
mente desde el 22 de enero de 2024, en 
Fresnillo, Zacatecas.

LAURA LIZETH SAUCEDO HERNAN-
DEZ de 32 años, desaparecida en Fresnillo, 

Zacatecas, el 22 de enero de 2024.

ANA SOFÍA MICHELLE VILLAL-
PANDO GARCÍA de 16 años, desapare-
cida el 5 de febrero del presente año en 
Ramón López Velarde, Calera de Víctor 
Rosales, Zacatecas.

CAROLINA MARTÍNEZ RAMÍREZ 
de 28 años, desaparecida en Ciudad 
Cuauhtémoc, Zacatecas, desde el 29 de 
enero del presente año.

GUADALUPE YOSELÍN MARTÍ-
NEZ ESCAREÑO dr 16 años, desa-
parecida el 1 de febrero de 2024, en 
Zacatecas, Zacatezas.

ISAAC MURILLO GARCÍA de 21 
años, desaparecido en Ojocaliente, Za-
catecas, el 1 de febrero de 2024, y

MARTÍN LUIS GONZÁLEZ SÁN-

CHEZ de 60 años, desaparecido forza-
damente el 3 de febrero del presente año 
en Fresnillo, Zacatecas.

-¡AY, Dios de mi Vida, cuánta desgra-
cia!, ¿de qué �Año de la Paz� habla este 
�desgobierno�?-.

-DE LA paz de los sepulcros, segu-
ramente-.

-PUES ni siquiera ahí hay paz, hay 
gente que se dedica a investigar con 
que objetos personales son sepultadas 
las personas fallecidas y, por las no-
ches, van a los cementerios a profanar 
sus tumbas para robarles los objetos de 
valor-.

Lo Dijo David Monreal al Decretar 
el �Año de la Paz�

 �EN LA toma de protesta así lo ex-

presé: el tema de temas será la pacifi-
cación, porque no se va a poder de otra 
manera, si no hay paz social, si no hay 
tranquilidad, no hay desarrollo, no hay 
armonía, no hay convivencia. En aquel 
entonces la estrategia tenía tres objeti-
vos prioritarios: contener la violencia, 
la disminución del delito y, ahora, la 
consolidación�.

-LO MEJORAR que debería de hacer 
el David es callar y trabajar, porque 
nomás abre la boca y le entren cientos 
de moscas: ¿cuándo a detenido la vio-
lencia?, ¿cuándo disminuyó el delito?, 
¿cuál consolidación?, que no mame-.

-ES LA marca de la casa Monreal 
Ávila: pura demagogia-.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con 
Dios y María Santísima de Guadalupe-
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Por: Nallely de León Montellano

Álvaro Rosales Ortiz, conductor de taxi 

de la capital, refirió a Página 24 Zacate-

cas, que las autoridades estatales deben de 
replantear el proyecto para la construcción 

del segundo piso del bulevar Metropolitano, 
ya que, considera, no va a traer beneficios 
reales para la ciudadanía.

Aunado a lo anterior Álvaro Rosales 
reprochó que el recurso que será destinado 
para dicha construcción es demasiado eleva-
do: más de 3 mil 650 millones de pesos, por 
lo que, dijo, las autoridades deberían pensar 
en invertirlo en proyectos que impliquen el 
abasto de agua potable en el estado.

“Yo pienso que ese dinero que van a gastar 
ahí, lo deberían de invertir en continuar el 
proyecto de Milpillas de la Sierra porque es 
el agua lo que realmente nos hace falta, se 
va a acabar y el gobierno no piensa en que 
al rato vamos a andar sufriendo muchísimo 
por el agua”, señaló.

Al igual que otras personas, el operador de 
taxi resaltó que cualquier sistema de trans-
porte público como un metrobús, o bien, la 
continuación del proyecto Platabus sería 
de mayor beneficio principalmente para la 
ciudadanía que diariamente se traslada a sus 
destinos en transporte público. 

“Yo, en sí, no estoy de acuerdo en que se 
hiciera el segundo piso, insisto, ese dinero lo 
deberían invertir en el proyecto de Milpillas 
de la Sierra, con eso, hay muchos baches y 
problemas en las carreteras, pero para mí el 
problema fuerte que viene es la falta de agua 
y deben priorizar”, agregó. 

De igual manera, resaltó la importancia de 
que las población sea realmente escuchada 
por las autoridades, a efecto de llevar al 
debate la construcción de dicha obra y tomar 
en cuenta la opinión de quienes piensan 
que el segundo piso no es necesario para 
Zacatecas sobre otras prioridades que son 
de urgencia para el desarrollo social y eco-
nómico de la entidad.

“No sé con qué fin lo están tratando de 
hacer, pero no lo veo viable”, concluyó.

Por: Nallely de León Montellano

Ante la falta de generación de empleos 
formales en el ramo turístico en la capital, 
José Alfredo de la Peña, director general 
del Hotel Emporio, comentó a Página 
24 Zacatecas que es un fenómeno que 
no podrá revertirse de manera fácil, sin 
embargo, en lo que concierne al sector 
hotelero se está haciendo lo posible para 
modificar las estadísticas nacionales.

De la peña reconoció que el 2023 fue 
un mal año para este sector, ya que cerró 
con el 48% de ocupación hotelera, el cual 
fue un cierre muy bajo en relación con 
otros años, en influye en la generación 
de empleos dado que, por lo regular, se 
mantenían mínimo en 70% de ocupación; 
“sí cayó mucho la plaza en Zacatecas y los 
visitantes durante todo el año; entonces 
ahora hay que trabajar para revertirlo”, 
comentó. 

Dijo que el mes de enero de este año 
se mantuvo como un buen mes, ya que 
se pudo visualizar la reactivación de la 
cuenta comercial, es decir, de la gente que 
acude a la ciudad por motivos laborales, 
visitantes durante el puente del 5 de febre-
ro, y eventos sociales que han mantenido 
la movilidad hotelera.

Explicó que para este 2024, el sector 
turístico y hotelero mantiene una expec-
tativa positiva previa a las vacaciones de 

Semana Santa, así como la inauguración 
del Festival Cultural de Zacatecas, ya que 
además de las vacaciones y los atractivos 
turísticos de la ciudad, las actividades cul-
turales pudieran ser un factor clave para 
generar una mayor ocupación hotelera.

También mencionó que promoción tu-
rística no sólo es responsabilidad de las 
autoridades, sino de las y los zacatecanos 
representantes de agencias de viajes, del 
transporte público y otros sectores ligados 
al turismo, para transmitir confianza en la 
comunidad turística que está tomando en 
cuenta a Zacatecas para vacacionar.

“Esperamos bastantes visitantes para el 
Festival Cultural de Zacatecas, y espera-
mos también que las autoridades pronto 
nos digan qué eventos va a haber para 
poder hacer una promoción adecuada de 
ese evento, y mantener el ánimo para que 
las personas de otros estados vengan a 
visitarnos”, finalizó. 

Sin Embargo De la Peña se Muestra Optimista Para Este 2024

“El 2023 fue un año Malo Para 
la Hotelería, 48% de Ocupación”

José Alfredo de la Peña, director general del Hotel Emporio (Fotos: Diana Moreno 
Valtierra)

Ese Dinero se Debería de Invertir en Traer Agua de Milpillas: Álvaro Rosales

“El Segundo Piso no Traerá
Beneficios Para Zacatecas”

Álvaro Rosales Ortiz, conductor de taxi de la capital (Fotos: Diana Moreno Valtierra)
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Ciudad de México, a 07 de febrero de 
2024.- Seguir luchando por la democracia, 
la libertad, la vida digna y los derechos del 
pueblo de México son el objetivo de la Cuar-
ta Transformación, afirmó Claudia Shein-
baum Pardo, tras recibir su constancia como 
candidata del Partido del Trabajo (PT) a la 
Presidencia de la República, como parte de 
la coalición “Sigamos Haciendo Historia”, 
integrada también por el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) y el Par-
tido Verde Ecologista de México (PVEM).

“Nuestras causas son la democracia, son 
las libertades, son la vida digna del pueblo 
de México y son los derechos del pueblo 
de México; por eso hemos luchado, por eso 
protestamos y por eso, cuando lleguemos, 
nuestra protesta junto con ustedes es que no 
nos vamos a cansar de seguir luchando, en 
cualquier lugar donde estemos y más desde 
la Presidencia de la República, por seguir 
trabajando junto al pueblo de México por la 
construcción de un México de derechos, un 
México democrático, un México de liberta-
des, un México donde el Humanismo Mexi-
cano sea parte de nuestra vida cotidiana y 
no la avaricia, la envidia y acumular riqueza 
sin su distribución”, afirmó ante militantes 
que se dieron cita a la Convención Nacional 
Electoral del PT.

El compromiso con la militancia fue 
seguir luchando para continuar con la 
construcción de un México sin pobreza, 
ni desigualdades, heredadas de un modelo 
neoliberal que atentó contra las libertades 
de las y los mexicanos.

“Vamos a llegar a la Presidencia de la 
República y desde ahí vamos a seguir lu-
chando, vamos a seguir construyendo un 
mejor México y ese México tiene que tener 
por encima de todo, la erradicación de la po-
breza, la disminución de las desigualdades, 
recuperar y construir nuevamente y hacia el 
futuro todavía más los derechos del pueblo 
de México”, agregó.

Dejó claro que la lucha por la democracia 
y las libertades son únicamente bandera del 
movimiento de la 4T y no de la oposición, 
la cual vendió la idea de un concepto de 
libertad condicionado a las circunstancias 
del mercado y con salarios de hambre.

“La democracia es nuestra bandera, la de 
ellos es el autoritarismo”, agregó.

Por su parte, el dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado Carrillo, recordó 
que Claudia Sheinbaum representa la con-
tinuación de la transformación, mientras 
que la oposición es el pasado de corrupción 
y privilegios que son evidentes desde los 
acuerdos cupulares para definir sus candi-

daturas en este año.
“Vean la alianza que conformaron el PRI 

y el PAN, mientras nuestra candidata viene 
de una elección directa en las encuestas de 
manera libre, democrática y transparente, 
la candidata del PRI y el PAN viene de un 
acuerdo de corrupción en Coahuila y en 
Estado de México, donde acordaron repar-
tirse cargos para saquear esos gobiernos y 
de paso pactar la candidatura presidencial”, 
apuntó.

En su intervención, el coordinador de En-
lace con Organizaciones Civiles, Gerardo 
Fernández Noroña, destacó el momento his-
tórico que vive el país para que México tenga 
su primera mujer presidente en 200 años.

“Cuando le digo que Claudia será la 
próxima presidente de la República, lo digo 
con toda la conciencia y el orgullo de que 
una mujer va a encabezar los destinos de la 
patria y que esa mujer tiene de mi parte mi 
respaldo, mi admiración y mi reconocimien-
to”, manifestó.

De igual forma, la dirigente nacional del 
PVEM, Karen Castrejón destacó el perfil 
académico y científico de Claudia Shein-
baum, que la convierten en la mejor opción 
para dirigir el rumbo del país.

“Hoy estamos muy contentos, desde el 
PVEM, de llevar a una mujer preparada, 

a una mujer científica y hoy el PT se viste 
también de manteles largos en otorgar la 
candidatura a una mujer que representa 
todos los valores y principios que el Partido 
del Trabajo busca para llevar y acompañar a 
una mujer a la Presidencia de la República”, 
expresó.

Al respecto, el senador del PVEM, Manuel 
Velasco, agregó el cariño y compromiso que 
la candidata de “Sigamos Haciendo Histo-
ria” tiene con el pueblo de México.

“Todos estamos siendo testigos de que 
tenemos a la mejor mujer, no solamente es 
la más preparada, sino que es una mujer que 
lleva al pueblo de México en su mente y en 
su corazón”, añadió.

Finalmente, el senador del PT, Gonzalo 
Yañez, recordó que el próximo 1 de marzo 
inicia la campaña de Claudia Sheinbaum en 
el Zócalo de la Ciudad de México, donde 
anticipó que habrá un “Zócalo Claudista”.

Al acto también acudieron las y los can-
didatos al Senado de la República, Óscar 
Cantón, Beatriz Robles, Santiago Nieto, 
Damián Sosa; así como Manuel Talayero, 
secretario de Organización del PVEM en 
la Ciudad de México; la candidata de “Si-
gamos Haciendo Historia” a la gubernatura 
de Guanajuato, Alma Alcaraz; y Sebastián 
Ramírez, dirigente de Morena en CDMX.

Nuestras Causas son la Democracia, las Libertades, la Vida Digna y los Derechos 
del Pueblo de México, por eso Protesto: Claudia Sheinbaum Recibe Constancia 
Como Candidata a la Presidencia de la República por el Partido del Trabajo

    “Estamos ante una persona que, sin lugar a dudas, garantiza la continuidad del proyecto de la Cuarta Revolución”, aseveró el dirigente nacional del PT, Alberto Anaya
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Por: Rubén Palomo Macías

Jaime Robledo Martínez, encargado 

del Centro de Documentación de la 

Fototeca del Estado, declaró a Pá-
gina 24  Zacatecas que la preocu-

pación por atraer público, y sostener 

al habitual,  es una constante de la 

fototeca. En sus 18 años se han crea-

do exposiciones para fotógrafos de la 

entidad como a fotógrafos invitados.

“ E s e  e q u i l i b r i o  n o s  h a c e  t e n e r 

el  interés dentro de los habitantes 

frecuentes y también de los nuevos. 

Tenemos una al ternancia entre fo-

togra f ía  con temporánea  as í  como 

de fotografía  his tór ica a  part i r  de 

a rch ivos  recuperados ,  de  acervos 

que han estado procesando los fotó-

grafos. Después que tenemos estas 

exposiciones hablamos con los pú-

blicos focalizados en insti tuciones 

y del público en general para tener 

una comunicación constante y perma-

nente invitando a que asistan a estos 

espacios”, mencionó.

El encargado de la fototeca señaló 

que es muy importante que las ins-

talaciones de los espacios culturales 

estén en óptimas condiciones para 

poder recibir a locales y extranjeros 

ya que si  los espacios no están en 

buenas  condic iones  e l  públ ico  no 

quiere volver a lugares así. Agregó 

que con respecto al próximo festival 

cultural no se debe olvidar su esen-

cia, la cual es tener al público local 

presente en los diversos eventos.

“Si vienen turistas nacionales y ex-

tranjeros que bien pero la semana, o 

ahora, el festival cultural se hizo para 

atraer al público local. Queremos ver 

en los eventos a los chicos y chicas 

más  sobresal ientes  de  las  ins t i tu-

ciones educativas que deberían ser 

los invitados de primera fila. Todos 

los eventos deben enfocarse a ellos 

y adicionalmente va a llegar por sí 

solo el turismo nacional e internacio-

nal, se debe ofrecer esto de manera 

cons tan te  y  pe rmanen te  pa ra  que 

exista una oferta cultural. El Festival 

debe ser  un evento extraordinar io 

agregado a toda la gama cultural de 

Zacatecas”, finalizó.

Se llevó a cabo la primera sesión del 

Seminario Permanente de Universidades 

para la Construcción de la Paz, titulado 

“Implementando Acciones Para Una Cultura 

de Paz”, trabajos en conjunto y coordinados 

por la Red Nacional de Universidades e 

Instituciones de Educación Superior de la 

República Mexicana (ANUIES), misma 

que tiene como objetivo generar paneles de 

expertos que permitan dar inicio a acciones 

pro cultura de la paz.

Con estos trabajos se pretende la gene-

ración y una discusión formal del tema 

“Cultura de la Paz”, pues desde las áreas 

académicas se ha visualizado y concienti-

zado sobre la problemática existente en los 

municipios del país  sobre la falta de pro-

moción del tema, mismo que es realmente 

importante a decir de los  participantes y 

responsables del seminario como lo son la 

y el docente investigador Enrique Rentería 

Castro y Juana Elizabeth Salas Hernández. 

Estas actividades permitirán que se trabaje 

en conjunto con la Red Nacional para la 

Paz ANUIES para el fortalecimiento de la 

educación, principalmente de estudiantes y 

las infancias mexicanas, quienes se pretende 

concientizar y lograr un cambio significativo 
en el tema. 

La docente investigadora de la UAZ, 

Juana Salas Hernández, explicó que la cons-

trucción de la Paz es un compromiso grande  

pues se buscan espacios para la construcción 

de la paz, desde el trabajo interinstitucional 

Durante su intervención, la directora de 

Proyectos Interinstitucionales de la Red 

ANUIES, Hortensia Sierra Hernández,  

dio una descripción de los propósitos que 

la Secretaría de Educación Pública (SEP) 

y la Dirección General de Acreditación, 

Incorporación y Revalidación (DGAIR), y 

comentó que han establecido en el Plan In-

tegral de Paz en las instituciones educativas 

de educación superior, permitiendo ver los 

alcances y limitaciones existentes.

Declaró que algunas instituciones edu-

cativas forman jóvenes pensando en que 

estos saldrán a contactar a las poblaciones 

cercanas, otras forman docentes, mientras 

que unas más son transversales, pero en 

todas ellas se requiere de un plan para la 

promoción de la cultura de la paz.

“Estos trabajos tienen que ver con el forta-

lecimiento de escuelas, del fortalecimiento 

de la paz, el bienestar, de formación y medi-

ción de factores que indiquen la necesidad, 

de  bienestar, la formación, la medición para 

seguir accionando,  no importa si la paz es 

un método, filantropía etc.  Debemos tener 
claro la necesidad de la construcción de la 

misma”. 

Por su parte, la directora General de 

Cultura y Educación del Ayuntamiento de 

Naucalpan, Leticia Buitrón Cornejo, realizó 

una reflexión sobre la importancia de los 
municipios en este tipo de trabajos desde 

los que se promueve la cultura de la paz, 

así como las limitantes que se tienen desde 

los ayuntamientos para poder reforzar estas 

acciones en el ámbito educativo. 

“Los trabajos en municipios son de gran 

importancia, fortalecemos a instituciones y a 

docentes, proporcionamos la comunicación 

con  instituciones para llevar a cabo talleres 

para visualizar algunas problemáticas que 

tienen en su interior,  por ejemplo Naucal-

pan, es el tener municipio a nivel nacional 

con una percepción ciudadana de inseguri-

dad, los niños se sienten inseguros al interior 

y exterior de las aulas, es la  percepción y 

esto no significa que en la realidad se tengan 
tantos índices de inseguridad”, enfatizó.

En este sentido, dijo, “se debe trabajar 

desde las aulas con los infantes para cambiar 

la percepción y brindarles espacios en donde 

ellos puedan crecer, sintiéndose seguros y 

felices, donde tengan más oportunidades 

de formación, de crecimiento, espacios de 

desarrollo, de la empatía y valores”. 

Finalmente hizo énfasis en la necesidad 

de contar con datos duros sobre la situación 

y percepción de la paz, estadísticas estable-

cidas que permitan la generación de herra-

mientas como cuestiones pedagógicas para 

intervenir en la mayor cantidad de espacios 

en formación de una cultura de la paz. 

En su turno, el director de Cultura de la 

Paz de la Universidad Autónoma de Nuevo 

León y coordinador de la Red Nacional 

para la Paz de la ANUIES, Francisco Gor-

jon, habló sobre los marcos teóricos de la 

legalidad que permite el trabajo conjunto 

por la paz y el fortalecimiento de la co-

participación y corresponsabilidad de la 

cultura de la paz. 

En su intervención explicó la importancia 

de este tipo de acciones que permitirán la 

materialización de la paz en el ámbito social, 

iniciando desde la academia.

Al concluir la sesión, se dio a conocer la 

continuidad de los trabajos el próximo miér-

coles con una transmisión en vivo por redes 

sociales, con el fin de continuar buscando 
acciones benéficas para la promoción de una 
cultura de paz.

La Fototeca Está en Optimas Condiciones: Robledo

Eventos Culturales Deben Estar
Presentes Durante Todo el año

Jaime Robledo Martínez, encargado del Centro de Documentación de la Fototeca del 

Estado (Foto: Rocío Castro Alvarado) 

UAZ Participa de Manera Activa en el Seminario Permanente 
de Universidades Para la Construcción de la Paz

Se promueve el trabajo conjunto desde la Red Nacional para la Paz ANUIES
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Por: Nallely de León Montellano 

Desde el año 2015, Francisco Javier 

Castañón Rodríguez y su hermano deci-

dieron emprender un negocio de venta de 

cactáceas, ya que su interés y conocimiento 

sobre estos seres vivos les generó el interés 

de transmitirlo con otras personas, además 

de generar ganancias económicas.

Francisco Javier Castañón, quien también 

es ingeniero agrónomo de profesión, relató 

a Página 24 Zacatecas que a partir de 

que él y su hermano, quien se dedica a la 

biología, obtuvieron sus propias coleccio-

nes de cactáceas y decidieron comenzar el 

camino de la venta de plantas, y al mismo 

tiempo, compartir sus conocimientos sobre 

el cuidado de las plantas y su ecosistema.

“Fuimos reproduciendo las especies, por 

ejemplo, las cactáceas las reproducimos 

en semilla y las suculentas en esqueje; 

también compramos plantas y revendemos, 

pero la mitad de la producción sí la repro-

ducimos nosotros”, añadió.

Su empresa se “Espinas de Plata” y hace 

alusión a sus inicios de venta de cactáceas, 

así como a la plata como distintivo del es-

tado de Zacatecas. Una vez que su negoció 

comenzó a dar resultados, incluyeron a su 

catálogo plantas florales, aromáticas, de 
interior y de otras especies para ofrecer 

variedad a su clientela.

Además, agregó que “con la venta no-

sotros dimos con personas que tenían la 

necesidad de saber más sobre las plantas y 

entonces también empezamos a dar cursos 

sobre la germinación, cuidados, trasplan-

tes, y con la compra de sus plantas también 

damos recomendaciones de los cuidados y 

ofrecemos asesoría de cuidados después de 

haber realizado la compra”.

Por lo anterior, resaltó la importancia 

de que las personas realicen compras a 

conciencia, y de igual manera que tomen 

en cuenta que al extraer una cactácea del 

monte pueden ocasionarle daños al ecosis-

tema, por lo que, es importante respetar las 

plantas del campo o vida libre, y adquirir 

las que se han reproducido a través de 

semillas.

Por último, señaló que de momento la 

venta de plantas es el único ingreso eco-

nómico que reciben él y su hermano y, por 

semana, dijo, las ganancias aproximadas 

son de 700 pesos por persona una vez que 

separan lo necesario para reinvertir. Tam-

bién mencionó que no cuentan con un local 

establecido, y de momento se instalan en 

ferias y bazares donde les permitan ofertar 

sus productos, y la venta por pedidos; en 

esta última modalidad ofrecen variedades 

de especies más grandes, como árboles 

frutales. 

Con el objetivo de ofrecer herramientas 

que favorezcan la formación integral de 

los estudiantes, impulsar las capacidades 

las capacidades creativas y promover el 

ejercicio artístico, la Universidad Autó-

noma de Zacatecas a través del Programa 

Transversal de Extensión, Creación y 

Difusión Artística (PTECDA), invita a 

la comunidad universitaria, así como al 

público en general a inscribirse en los 

diferentes Talleres Artístico Culturales 

que ofrecen. 

    Mediante la Extensión Universitaria, 

la institución forja el compromiso de 

ofrecer al interior de las Unidades Acadé-

micas los elementos que coadyuven a la 

formación integral del alumno y, al mismo 

tiempo, al exterior, tiene la responsabili-

dad de ofrecer servicios de calidad con 

finalidades claras de pertinencia social 
y de divulgación del conocimiento en el 

mayor número de ámbitos posibles. 

    El impulso de la actividad artística 

genera el desarrollo, la sensibilización, 

permite la incursión por el mágico mundo 

de las artes a través de formas dinámicas, 

didácticas y pedagógicas que crean y 

recrean al individuo, dotándolo de ca-

pacidades para percibir un mundo con 

características humanísticas. 

    En ese sentido, el PTECDA, ofrece 

tanto a la comunidad universitaria, como 

a la sociedad en general, los talleres de: 

Canto, Teclado, Solfeo y Apreciación 

Musical, Bajo Eléctrico, Guitarra, Ba-

tería, Saxofón, Danza Contemporánea y 

Jazz, Danza Folclórica, Danza Flamenca, 

Danza Clásica, Zapateado Contemporá-

neo, Teatro, Creación y Crítica Literaria, 

Fotografía Blanco y Negro y Procesos An-

tiguos, Fotografía Digital, Artes plásticas 

y Dibujo y Pintura.

    Para iniciar el proceso de inscripción, 

los interesados deberán pasar a las oficinas 
ubicadas en López Velarde y carretera 

a la Bufa para solicitar información de 

datos generales y el llenado del formato 

de preinscripción, posteriormente deberán 

hacer el pago correspondiente.

    Para los Talleres en general de Nue-

vo Ingreso tendrán un costo de $760.00, 

para los de Reingreso $620.00 y para los 

talleres de Fotografía de Nuevo Ingreso 

el costo es de $1,060.00, las personas 

interesadas deben generar su Ficha de 

Pago en el siguiente link https://ceii.uaz.

edu.mx/FichasPago/, la fecha límite de 

inscripción es el 15 de febrero.  

     Para mayor información, requisitos, 

edades de admisión, formatos de inscrip-

ción, horarios y datos generales se puede 

pasar a las oficinas del Programa Trans-

versal de Extensión, Creación y Difusión 

Artística ubicadas en carretera a la Bufa 

s/n esquina con Av. López Velarde, Fracc. 

La Peñuela, en un horario de 10:00 a 14:00 

hrs de lunes a viernes, o bien se puede 

comunicar a los teléfonos 492 924 37 75, 

492 92 2 97 17 o 492 264 65 29, además se 

puede escribir al correo electrónico: pro-

gramatransversaldeextension@gmail.com. 

    La convocatoria completa se puede 

encontrar en la página de Facebook: ht-

tps://www.facebook.com/SomosExtensio-

nistasUAZ. Cabe destacar que el cupo de 

cada taller es limitado y al final de cada 
curso se entrega una constancia con valor 

curricular.

“También Damos Asesoría”

Espinas de Plata, una Empresa Dedicada
a Reproducir y Vender Cactáceas: Javier 

Francisco Javier Castañón, quien también es ingeniero agrónomo de profesión (Fotos: 

Diana Moreno Valtierra)

Sumérgete en el Mundo del Arte con los 
Talleres Artístico Culturales de la UAZ

Canto, Teclado, Teatro, Fotografía, Artes plásticas, Danza Flamenca y Creación y Crítica 

Literaria son algunos de los talleres que se ofrecen
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Para atender las necesidades de las y los 

habitantes del municipio, el Ayuntamiento 

realizó una nueva edición del programa 

“Menos Escritorio, Más Territorio” en la 

colonia Minera. 

Decenas de colonos se congregaron en 

el Centro de Prevención, en donde dieron 

la bienvenida al alcalde Jorge Miranda 

Castro y a las y los secretarios de su ad-

ministración. 

El primer edil mencionó que su compro-

miso, así como el de las y los miembros 

de su administración es mantenerse en las 

calles, buscando siempre la forma de me-

jorar la vida de las familias de la Capital. 

Comentó que uno de los beneficios que 

buscan hacer llegar a las y los capitalinos, 

son los apoyos alimentarios y servicios 

básicos, por lo que actualmente se entre-

gan 10 mil paquetes de alimentos. 

“Queremos llegar en las próximas se-

manas a 12 mil 500 apoyos alimentarios, 

porque hoy debemos ser aliados de las 

familias capitalinas”, expresó el Dr. Jorge 

Miranda Castro. 

Además, recordó que Zacatecas es el 

único municipio en el estado que por 

tercer año consecutivo no aumentó el 

impuesto predial, “por eso permanece la 

campaña ‘Va de nuez sin impuestos otra 

vez, porque estamos conscientes de las 

necesidades de la gente”. 

Tras el mensaje del presidente muni-

cipal, Mary Márquez, representante de 

vecinal de la colonia Las Palmas, dirigió 

unas palabras de agradecimiento al primer 

edil por ayudar a las y los adultos mayores, 

así como a la juventud zacatecana. 

Aseguró que “seguirá con todo el apoyo 

de su gente, de las colonias Las Palmas, La 

Minera, Lomas, siempre estaremos ahí”. 

Además de canalizar a las y los ca-

pitalinos a los diferentes servicios del 

Ayuntamiento, se entregaron apoyos ali-

mentarios a las familias de las diferentes 

calles de la colonia, así como aparatos 

funcionales para mejorar su calidad de 

vida.

Atiende Jorge Miranda a Colonos de la Minera 
con el Programa “Menos Escritorio, Más Territorio”

Entregaron aparatos funcionales y apoyos alimentarios durante la audiencia pública.
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Si las Fotos Hablaran Dirían que... 

¡Estamos venciendo al 
narco, nomás que 
ellos no lo saben!

Por: Rubén Palomo Macías      

Heladio Gerardo Verver y Vargas Ra-

mírez, exdiputado federal, aseveró a 

Página 24 Zacatecas que es muy triste 

la situación de Zacatecas ya que se ha en-

gañado al pueblo diciendo que habrá inver-

siones chinas en el estado pero la realidad 

es que no se ha visto que esto suceda. No 

se entiende el por qué las empresas no se 

instalan en el estado contando con buenas 

referencias geográficas, Zacatecas es un 
estado cercano a las costas y a la frontera 

y a pesar de ello no se brindan buenas 

posibilidades a las empresas.

“Platicaba con gente de Río Grande, 

que es un municipio muy emprendedor 

y echado para adelante, pero donde la 

gente ya no tiene expectativas porque los 

políticos que están en diversos espacios, 

en los tres niveles de gobierno, no se han 

puesto de acuerdo para que Zacatecas sea 

representativo. Hay que decirle a nuestros 

legisladores que volteen a ver acá, hay que 

decirles que Zacatecas siempre ha sido 

muy participativo políticamente, tenemos 

como 15 legisladores y no voltean y ni 

dicen nada de lo que está pasando en el 

estado”, apuntó.

Heladio Verver realizó un llamado para 

que los legisladores dejen buenas bases y 

precedentes en su último estirón de traba-

jo legislativo para que Zacatecas pueda 

avanzar. Aseguró que se debe apoyar al 

estado para que se puedan tener condicio-

nes favorables.

“Caminas por el estado y sus calles y lo 

ves tan bello y bonito pero económicamen-

te muy precario. Solamente unos pocos 

tienen dinero aquí y esos están relacionados 

con ejercer puestos públicos. Dicen que 

los políticos se sirven del pueblo, después 

de Michoacán somos el estado con mayor 

índice de migración. Vas a la CDMX y hay 

miles de personas zacatecanas viviendo 

allá, en Estados Unidos está la mitad de la 

población de Zacatecas, realmente el esta-

do es buen punto pero el problema es que 

los de aquí no nos lo creemos además de 

que unos pocos en la política se aprovechan 

de ello, se meten a la política y resuelven 

sus problemas, nunca vuelven a trabajar 

por el resto de sus vidas, quedan tan ricos 

que no vuelven a trabajar”, remató.

Tenemos un Estado tan Bonito Como Pobre: Heladio Verver

“En Zacatecas, los Politicos Salen tan
Ricos que ya no Vuelven a Trabajar”

Hay familias viviendo de la política que no vuelven a trabajar en su vida: Heladio Verver (Foto: Rocío Castro Alvarado)
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Por: Rubén Palomo Macías       

El exdiputado, José Luis “El Oso” 

Medina Lizalde, dijo a Página 24 Za-

catecas que el cierre de Aptiv Cableados 

en el municipio de Fresnillo fue un golpe 

muy fuerte para la economía local: 614 

trabajadores despedidos en las plantas 2 

y 3, aunque se trate de una maquiladora 

que brindaba trabajos precarios que no 

pagaba bien ni con justicia a los trabaja-

dores, sin embargo, en la situación en la 

que se encuentra Zacatecas estos trabajos 

son necesarios.

“El tema de la seguridad era conside-

rado, hasta hace poco tiempo, cómo el 

factor decisivo en el estancamiento de la 

economía en una serie de comportamien-

tos, pero cuando se advierte que regiones 

con igual o más inseguridad que Zacatecas 

están teniendo desarrollo económico se 

tiene que reconocer que no se tiene un 

solo problema, tenemos varios. Uno de 

ellos, muy importante, es que tenemos 

años empantanando la inversión pública, 

lo que es el detonante del desarrollo de las 

regiones”, apuntó.

El exlegislador mencionó que desde el 

gobierno federal se impulsó el crecimiento 

de algunos estados a costa del sacrificio 
de otros durante muchos años porque no 

había existido una visión que igualara 

las regiones, cómo lo hace el presidente 

Andrés Manuel López Obrador ahora en 

día al recuperar el sur del país.

“Zacatecas necesita hacer mucha auto-

crítica para ponernos en sintonía con las 

posibilidades que estamos desaprovechan-

do. La inseguridad va a ser permanente 

en buen tiempo, porque creo que hay 

un factor que no debemos descuidar. El 

consumo de drogas ha crecido mucho en 

Fresnillo, Guadalupe y Zacatecas y esto 

ha crecido lo suficiente como para que ya 
sea negocio para los traficantes. Eso ge-

nera una violencia cotidiana muy intensa, 

junto con la desarticulación de las células 

criminales es importante un combate sos-

tenido y constante al consumo de drogas, 

no solo por salud pública, sino también 

porque es un factor criminógeno que hay 

que combatir”, remató.

La Economía Sigue en Retroceso y Cierran Empresas: Luis Medina

“El Consumo de Drogas en
Zacatecas ha Crecido Mucho”

José Luis “El Oso” Medina Lizalde: En Zacatecas tenemos muchos problemas que 

impiden el crecimiento del estado (Foto: Rocío Castro Alvarado)
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Por Margarito Juárez González 

Zacatecas, Zac.- Ayer por la mañana se 

incendió una vivienda en la calle José B. Re-

yes, colonia Pánfilo Natera; por las diversas 
líneas de investigación no se descarta que 

las llamas hayan sido  provocadas.  

Eran las 6:30 horas cuando los vecinos de 

citado sector observaron la negra fumarola 

que anunciaba el incendio en una vivienda 

y de inmediato la reportaron vía telefónica 

al Sistema de Emergencia 911. 

 A los pocos minutos llegaron efectivos 

del Cuerpo de Bomberos y Protección Civil, 

quienes al momento de su arribó comenza-

ron a sofocar el incendio. 

Las personas que estaban en el interior 

lograron salir a tiempo por lo que no se tiene 

datos de personas con quemaduras.

Rápidamente se movilizaron elementos de 

la Dirección de Seguridad Pública, Estatal 

Preventiva, Metropol y Guardia Nacional 
(GN), quienes cerraron la circulación vial 
en citada arteria y apoyaron a los tragafuego. 

Una de las recamaras fue la que resultó 

con mayores daños: ropa, calzado, muebles 

de madera y aparatos electrónicos, quedaron 

reducidos a cenizas. 

Por más de una hora los valerosos bombe-

ros estuvieron combatiendo el fuego hasta 

extinguirlo.

Los uniformados le recomendaron al dueño 

de la vivienda que, por lo pronto, acudiera a 

denunciar en contra quién  o quiénes  resulten 

responsables por el delito de daños en las cosas. 

En el lugar estuvieron paramédicos de la 

Red de Emergencia de Zacatecas (Remeza), 
prestos a auxiliar a las personas pero, afortu-

nadamente, no requirieron de sus servicios. 

Se está investigando por parte de las auto-

ridades correspondientes si el incendio fue 

o no provocado. 

Por Margarito Juárez González

Pinos, Zac.- Elementos de las Fuerzas de 

Reacción de Inmediata de Zacatecas (FRIZ), 
de la Policía Estatal Preventiva (PEP), arres-

taron a un hombre armado, que tenía en su 

poder droga conocida como crystal.

El hoy detenido intentó huir ante la pre-

sencia de los uniformados en la zona rural, 

sin embargo fue alcanzado por los policías 

en un dos por tres.

 El narco detenido dijo llamarse Juan de 

28 años, y ser originario del municipio de 

Morelos.

Era por la mañana cuando los Policías 

Estatales estaban realizando patrullajes en 

la mancha urbana de Pinos, sin embargo, 

no encontraron nada ilícito, por lo que se 

internaron en el área rural.

Fue al mediodía cuando realizaron pa-

trullajes en el campo y en un camino de 

terracería que conduce a la carretera estatal 

144 de la comunidad La Victoria, observa-

ron un automóvil Nissan Altima negro y, 
el conductor, al notar la presencia policial 

mostró una actitud “atípica”, por lo que los 

colmilludos policías le marcaron el alto.

 Lejos de obedecer a los representantes 

de la ley, el sospechoso hundió el pie en el 

acelerador y ni adiós dijo, pero los policías 

se lanzaron por él y pronto lo alcanzaron.

El travieso muchachón no tuvo otra más 

que bajar del Nissan con las manos en alto 
para entregarse, por lo que le realizaron una 

inspección física, y entre su ropa no se le 

encontró nada constitutivo de delito.

Pero, al revisar el Nissan, los policías le 
hallaron un pavoroso pistolón tipo revól-

ver, calibre 38 milímetros abastecida con 

seis cartuchos útiles y 45 dosis de la droga 

conocida como crystal.

El mininarco fue esposado y trasladado 

en una patrulla al edificio del Ministerio 
al Público Federal de la Fiscalía General 

de la República (FGR), en donde  quedó 
detenido junto con la pistola y la droga para 

su proceso penal.

 El vehículo fue llevado a un corralón pri-

vado y puesto a disposición del Ministerio 

Público Especializado en Robo de Vehículos 

de la Fiscalía General de Justicia del Estado 

(FGJE), para su investigación y posterior 
venta, perdón, entrega a la persona que lo 

reclame y acredite su propiedad.

Por Margarito Juárez González 

Zacatecas, Zac.- En Calera de Víctor 

Rosales, Zacatecas y Fresnillo desapa-

recieron cuatro mujeres, tres de ellas 

menores de edad, por lo que la Fiscalía 

General de Justicia del Estado de Za-

catecas (FGJEZ) emitió sus cédulas de 
búsqueda e inició las investigaciones 

para su localización.

Una de ellas es Guadalupe Yoselin Mar-

tínez Escareño, de 16 años, quien fue vista 

por última vez en calles de la capital, por 

la tarde. 

Ana Sofía Michelle Villapando, de 16, 

desapareció en la colonia Ramón López 

Velarde, en Calera de Víctor Rosales. 

Heyri Alisson Muños Quiñones de 16 

años, y Laura Lizeth Saucedo Hernández 

de 32 años, estaban juntas cuando fueron 

vistas por última vez en la zona Centro del 

municipio de Fresnillo. 

 Sus familiares ha acudido ante el Ministe-

rio Público del Fuero Común de la Fiscalía 

General de Justicia del Estado (FGJE) a 
interponer la denuncia por la desaparición 

de las mujeres. 

Un grupo especial de la Policía de Investi-

gación ha estado realizando las indagatorias 

de campo para dar con su paradero, pero no 

se sabe nada de ninguna de ellas. 

La policía descarta que se trate de secues-

tros, ya que nadie se ha comunicado con los 

familiares para pedir dinero a cambio de la 

libertad de las víctimas.  

Delincuentes no Están Enterados que es “Año de la Paz”

Desaparecen Cuatro Mujeres en Menos de 
24 Horas; 3 de Ellas son Menores de Edad

La ficha de búsqueda 

Policía Estatal Preventiva (PEP)

Detienen Puro Charal, ¿Cuándo los Peces Gordos?

Detienen a Narco Armado y con Droga

Los bomberos sofocando el incendio 

El Fuego Acabó con Muebles, Electrodomésticos y Ropa

Se Incendia una Casa, Investigan las Causas
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Por Irma Mejía, corresponsal

Febrero 7, Zacatecas, Zacatecas (El Uni-

versal).- Las autoridades de Zacatecas han 

confirmado que la tarde de este miércoles 
cerca del municipio de Sain Alto, asesinaron 
al empresario gasolinero Cecilio Murillo, 
hermano del alcalde de Sombrerete.

Este hecho fue confirmado por Rodrigo Re-

yes Mugüerza, secretario general del Gobierno 
de Zacatecas, quien escribió en sus redes socia-

les: “Hace unos minutos, el Fiscal General de 
Justicia del Estado me informó sobre el lamen-

table asesinato de Cecilio Murillo, hermano del 
presidente municipal de Sombrerete”.

En el post menciona que el fiscal Cristian 
Camacho Osnaya le confirmó este asesinato 
y que las corporaciones que integran la Mesa 
Estatal de Paz y Seguridad se trasladaron al 
lugar “para dar con los responsables”.

Agregó: “Este ha sido un día complicado en 
materia de seguridad, sin embargo, nuestros es-
fuerzos por pacificar Zacatecas van a continuar. 
Lo dije y lo reitero: no daremos ni un paso atrás. 
Nuestra solidaridad con sus familiares, amigos 
y compañeros. Nuestro constante respaldo y 
compromiso con el pueblo de Sombrerete”.

Por su parte, el alcalde Alan Murillo 
también confirmó la muerte de su hermano 
y pidió a las instancias correspondientes su 
intervención para esclarecer el crimen.

“Es ya la segunda vez que a manos del 
crimen mi familia está de luto, hoy tanto 
mi hermano como mi padre fueron víctimas 
de una situación que vivimos todos los ciu-

dadanos y nos agobia cada día”, escribió el 
edil en su cuenta de Facebook.

Por último, a nombre de su familia pidió 
por el eterno descanso de su hermano.

“Más allá de las diferencias políticas que 
se vivieron nos unió un cariño de hermanos, 
amigos y compañeros de vida”. 

Por Irma Mejía, corresponsal

Febrero 7, Zacatecas, Zacatecas (El Uni-

versal).- El gobernador de Zacatecas, David 
Monreal Ávila, confirmó que el asesinato de 
Juan Pérez Guardado, funcionario municipal 
de Fresnillo y cuñado de su hermano, el 
senador Ricardo Monreal, fue “un ataque 
frontal y directo”.

“En la primera indagatoria se aprecia que 
es frontal y directo, no es como otros casos 
que se equivocaron o que es fuego cruzado. 
No, (este caso) es una manera cobarde y 
artera de privarle a un ser de la vida”, dijo 
en una entrevista colectiva que dio a medios 
de comunicación.

Mencionó que se enteró del homicidio 
cuando realizaba la reunión con el gabinete 
de seguridad, denominada la Mesa Estatal 
de Paz y Seguridad, por lo que de inmediato 
dio instrucciones al secretario general de go-

bierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, junto con 
los titulares de la Secretaría de Seguridad 
Pública del estado, así como al fiscal Cris-

tian Camacho Osnaya, que se trasladaran al 
lugar de los hechos, además de coordinar 
operativos en ese municipio para dar con 
los responsables de “este artero crimen”.

David Monreal no quiso dar mayores detalles 
sobre la investigación, pero adelantó que ya tie-

nen algunos indicios: “no quisiera hablar más de 
las investigaciones, pero lo que ofrezco es que 
de manera puntual vamos a estar informando”.

A la par, el secretario general de gobierno 
de Zacatecas, Rodrigo Reyes Mugüerza, 
también emitió un mensaje desde Fresnillo 
para mencionar que el Estado fue a respaldar 
al municipio, además de mencionar que la 
Fiscalía General de Justicia tiene varias 
líneas de investigación sobre este asesinato.

El gobernador canceló las actividades de 
su agenda pública que tenía para esta tarde.

Por Irma Mejía, corresponsal y Staff

Febrero 7, Zacatecas, Zacatecas (El Univer-

sal).- La violencia contra actores políticos del 
país, en el marco del actual proceso electoral, 
se recrudeció este miércoles con tres ataques 
registrados en dos entidades que dejaron un 
funcionario muerto en Fresnillo, Zacatecas; un 
dirigente político secuestrado y golpeado, y el 
asesinato del padre de una candidata a presi-
denta municipal, ambos en Guerrero.

Asesinan a Funcionario en Zacatecas

Juan Pérez Guardado, director de Desarrollo 
Social del ayuntamiento de Fresnillo y cuñado 
del senador Ricardo Monreal Ávila, fue ase-

sinado a balazos en un ataque directo cuando 
llegaba a una calle con una cuadrilla de personal 
de limpieza.

Pérez Guardado tenía 58 años, era hermano 
de María de Jesús Pérez Guardado, esposa del 
senador Ricardo Monreal.

Había manifestado entre sus conocidos y la 
clase política zacatecana su interés por buscar 
una candidatura a diputado local para el proceso 
electoral del 2 de junio.

De acuerdo con las primeras versiones, el fun-

cionario llegó pasadas las nueve de la mañana a 
la avenida Prolongación Sonora, frente al Hospi-
tal Real de Minas. Tras descender de su vehículo, 
unos sujetos armados que se trasladaban en una 
motocicleta le dieron alcance y abrieron fuego 
en su contra, hasta quitarle la vida.

Esta versión se confirmó con la compartida 
por el gobernador David Monreal Ávila: “En la 
primera indagatoria se aprecia que [el ataque] 
es frontal y directo, no es como otros casos, 
que se equivocaron o que es fuego cruzado. 
No [este caso], es una manera cobarde y artera 
de privarle a un ser de la vida”.

El mandatario dijo que se le notificó del ho-

micidio cuando sostenía la reunión diaria con 
el gabinete de seguridad y de inmediato giró 
instrucciones al secretario general de Gobierno, 
Rodrigo Reyes Mugüerza, así como al titular 

de Seguridad Pública del estado, general Arturo 
Medina Mayoral, y al fiscal Cristian Camacho 
Osnaya, que se trasladaran a Fresnillo, además 
de ordenar el despliegue de operativos para dar 
con los responsables de “este artero crimen”.

Aunque dijo que no daría mayores detalles 
sobre la investigación, adelantó que ya tienen 
algunos indicios: “No quisiera hablar más de 
las investigaciones, pero lo que ofrezco es que 
de manera puntual vamos a estar informando”, 
y canceló sus actividades de la agenda pública 
que tenía previstas por la tarde de ayer.

Desde Fresnillo, acompañado de la alcalde-

sa Rita Quiñones y del equipo de seguridad, 
municipal, el secretario general de Gobierno 
confirmó que la fiscalía zacatecana tiene avan-

ces y varias líneas de investigación sobre este 
homicidio, además de afirmar que este hecho 
“no va a quedar impune”,

“Desde aquí dejamos en claro que nada, 
absolutamente nada va a detener el proceso de 
pacificación, porque es el objetivo prioritario”, 
agregó Rodrigo Reyes.

El Senado de la República guardó un minuto 
de silencio en memoria de Pérez Guardado.

“Hemos sido informados del lamentable 

deceso de Juan Pérez Guardado, director de De-

sarrollo Social del ayuntamiento de Fresnillo, 
Zacatecas, condenamos este lamentable hecho 
y mandamos votos para que las autoridades 
esclarezcan estos acontecimientos tan desafor-
tunados a la brevedad, asimismo enviamos un 

cálido abrazo a su familia y amigos”, expresó 
la presidenta de la Mesa Directiva del Senado, 
Ana Lilia Rivera.

Por su parte, Saúl Monreal Ávila, alcalde 
con licencia de Fresnillo, posteó en sus redes 
sociales una fotografía con la víctima: “Hoy 
se va uno de mis mejores amigos, hoy se va 
un idealista, un entregado, hoy te despedimos 
mi Juanelo”.

Matan a Padre de Candidata

En otro hecho, la noche del martes, en el 
municipio de Huamuxtitlán, en la Montaña de 
Guerrero, fue asesinado Abraham Ramírez, 
padre de la aspirante de Morena a la alcaldía 
de ese municipio, Rosalba Ramírez.

Se informó que el hombre cenaba en una 
taquería, alrededor de las 21:30 horas, cuando 
fue atacado. Quedó herido y fue trasladado al 
Hospital Básico Comunitario, donde falleció.

Ramírez fue uno de los fundadores de More-

na en Huamuxtitlán.
De diciembre a la fecha se han registrado 

siete ataques contra aspirantes a cargos de 
elección popular o dirigentes partidistas que 
han dejado ocho muertos. Han tenido lugar en 
Morelos, Chiapas, Colima, Michoacán, Jalisco 
y Guerrero.

Matan a Cecilio Murillo, Hermano del
Presidente Municipal de Sombrerete

Fue Ataque Frontal y Directo: Gobernador

Fresnillo, Zacatecas.- El crimen se cometió en avenida Prolongación Sonora (Foto: 

Jesús Francisco Muñoz/Cuartoscuro)

Acribillan a Cuñado de Ricardo Monreal en Fresnillo

Por Irma Mejía, corresponsal

Febrero 7, Zacatecas, Zacatecas (El Uni-

versal).- La tarde-noche de este miércoles, en 
otro ataque armado ocurrido en el municipio 
de Sombrerete, asesinaron a José Luis Olvera 
Fraga, empresario transportista y frijolero.

Este fue el tercer asesinato que ha desata-

do la violencia en Zacatecas, ya que por la 
mañana ocurrió el asesinato de Juan Pérez 
Guardado, funcionario del ayuntamiento 
de Fresnillo, cuñado del senador Ricardo 
Monreal Ávila; mientras que por la tarde 
se registró el homicidio del empresario 
gasolinero, Cecilio Murillo, hermano del 
alcalde de Sombrerete.

Una hora más tarde, se reportó un ataque 
armado en contra del frijolero José Luis 
Olvera, en la zona centro de ese municipio.

Este hecho fue confirmado por el político 
priísta José Marco Antonio Olvera, exsenador 
y excandidato a la gubernatura de Zacatecas, 
ya que en un inicio se especuló que la víctima 
podría ser él, porque a ambos se les conoce como 
Pepe Olvera, sin embargo, en sus redes sociales 
el político aclaró que se trataba de un homónimo 
que es su familiar, al escribir lo siguiente:

“Amigas y amigos de F.B. Me encuentro 
perfectamente gracias a Dios. Lamenta-

blemente privaron de la vida a un familiar. 
Gracias por sus muestras de afecto”.

Tercer Homicidio en
Zacatecas: Asesinan
a Empresario Frijolero
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Febrero 7, Ciudad de México (Presidencia).- 

A partir de dos iniciativas de reforma al Artículo 

123 constitucional, el Poder Ejecutivo busca 

garantizar que el salario mínimo siempre esté 

por encima de la inflación anual vigente y que 
las remuneraciones para trabajadores del Estado 

como maestros, policías, personal médico y de 
enfermería, así como miembros de las Fuerzas 

Armadas permanentes, sean justas, explicó 
el secretario del Trabajo y Previsión Social 
(STPS), Marath Bolaños López. 

En conferencia de prensa matutina con el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, 
puntualizó las modificaciones propuestas por el 
mandatario y enviadas el pasado 5 de febrero a 
la Cámara de Diputados.

El primer apartado referente al salario mínimo 

propone en la Fracción VI del artículo 123 que:
“La fijación anual de los salarios mínimos 

generales o profesionales o la revisión de los 
mismos, nunca estará por debajo de la inflación 
observada durante el periodo de su vigencia”.

“Es muy importante el que se establezca en la 
Constitución para que no haya repetición de que 
los incrementos al salario no pueden estar por 

abajo de la inflación”, enfatizó el mandatario.
El secretario del Trabajo y Previsión Social 

puntualizó que el Gobierno de la Cuarta Trans-
formación, en cinco años de administración, 
fortaleció el salario mínimo y le devolvió en 
términos reales el poder adquisitivo hasta en 
217 por ciento en la Zona Libre de la Frontera 
Norte (ZLFN) y en 110 por ciento en el resto 
del país sin impactar en la inflación, como 
se argumentaba erróneamente en 36 años de 
política neoliberal.

Gracias al acuerdo entre los sectores obrero, 
empresarial y público, en 2024 el salario mí-
nimo en la mayor parte del país es de 248.93 
pesos diarios, lo que significa 7 mil 572 pesos 
mensuales, mientras que en la frontera norte 

está en 374.89 pesos diarios, equivalentes a 11 
mil 403 pesos mensuales.

Adicionalmente el Gobierno de México 
incrementó 18 por ciento el salario para traba-

jadores inscritos en el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) y redujo 20 por ciento 
la brecha salarial de género.

Los aumentos en el ingreso laboral represen-

tan uno de los factores que posibilitaron a 4.1 

millones de personas salir de la pobreza.

En caso de aprobarse la reforma al artículo 123, 

la fijación de los salarios mínimos no volverá a 
darse por debajo de la inflación, como ocurrió 
en el periodo neoliberal, mermando hasta en 
70 por ciento el poder adquisitivo de millones 
de trabajadoras y trabajadores durante décadas.

La teoría económica del neoliberalismo 
apostó por un sistema de salarios bajos bajo el 
argumento de atraer la inversión y controlar la 
inflación. Sin embargo, sólo se empobreció a 
la clase obrera.

El jefe del Ejecutivo reiteró el compromiso 
de fortalecer los ingresos de la plantilla laboral 

y beneficiar a quienes ganan menos.

Remuneraciones Justas 

El titular de la STPS detalló que las modi-
ficaciones propuestas por el Gobierno de la 
Cuarta Transformación al Artículo 123 buscan 
que las personas trabajadoras al servicio del 

Estado perciban como sueldo base lo mismo 

que trabajadores inscritos ante el IMSS, es de-

cir, 16 mil 777. 68 pesos promedio. Esta cifra, 
dijo, será actualizada anualmente a partir de la 

inflación estimada.
La propuesta de reforma indica que:
“Las maestras y los maestros de nivel bá-

sico de tiempo completo, policías, guardias 

nacionales, integrantes de la Fuerza Armada 

permanente, así como médicos y enfermeros, 
percibirán un salario mensual que no podrá ser 

inferior al salario promedio registrado ante el 

Instituto Mexicano del Seguro Social”.
La medida busca dignificar condiciones 

laborales y salariales de quienes realizan tareas 
fundamentales en los ámbitos de seguridad, 

salud y educación.
“Se trata de un reconocimiento al trabajo de 

miles de personas que trabajan en sectores que 

forman parte de nuestra sociedad, garantizando 

el derecho a la educación, salud y también a 
la seguridad de las mexicanas y mexicanos y 
que actualmente ganan por debajo del salario 

promedio”, enfatizó el funcionario.
Expuso que las y los trabajadores de salud, 

educación y seguridad se vieron afectados por 
las administraciones neoliberales que redujeron 

derechos y afectaron condiciones laborales.

Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-

sal).- Ante el amago de abogados de mili-

tares involucrados en el caso Ayotzinapa de 
denunciar penalmente a funcionarios de la 

FGR y Alejandro Encinas, exsubsecretario 
de Derechos Humanos, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador acusó que desde el 
principio “torcieron” la investigación de la 
desaparición de los normalistas, pero afirmó 
que su gobierno continuará la investigación 
para conocer la verdad y se castigue a los 
responsables.

En conferencia de prensa, el mandatario 

federal señaló que este caso es una de las 
cosas en la que está metido personalmente 

para conocer cómo se dieron los hechos 
de la noche del 26 y madrugada del 27 de 
septiembre de 2014 en Iguala, Guerrero.

“Vamos a seguir actuando nosotros con 

rectitud y sin permitir impunidad, y desde 
luego lograr que el propósito principal de 
encontrar a los jóvenes. Es que desde que 
inició la investigación la torcieron a propó-

sito. Son de las cosas que ahora que estoy 
metido yo personalmente viendo cómo se 
dieron los hechos”.

En Palacio Nacional, el mandatario federal 

cuestionó de nueva cuenta al Centro de De-

rechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez 
por la defensa que ha tenido de los padres de 
los 43 e incluso, dijo que le pedirá a la orden 
de los jesuitas que investigue desempeño.

“Yo le voy a pedir a la orden de jesuitas 
que ayuden a la investigación de esto. Por-
que conozco jesuitas casi santos, pero estos 

en qué están metidos. O sea, para empezar, 
no tienen que ver nada, no se parecen en 

nada a las posturas del Papa Francisco”.

Febrero 7, Ciudad de México (Presiden-

cia).- El paquete de 20 modificaciones a la 
Constitución, presentadas por el Ejecutivo 
el 5 de febrero ante el Poder Legislativo, no 
comprometen las finanzas públicas del país, 
aseguró el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 

“Los tecnócratas al servicio de la oligarquía 
también manejan que todas estas reformas 

pueden ocasionar compromisos que impidan 

que el nuevo gobierno tenga recursos o que se 

vea obligado a llevar a cabo una reforma fiscal. 
No. Lo único que tiene que hacer el próximo 
gobierno (…) es ya no seguir condonando los 
impuestos a los de arriba”, subrayó.

“Lo que hace falta es que no vuelvan los 
rateros al gobierno; eso es todo. Si regresa 
el bandidaje oficial, sí van a querer imponer 
reforma fiscal y aumentar impuestos y gaso-

linazos. Así de claro, pero ¿ustedes creen que 

los ciudadanos van a querer eso? No”, agregó.
En conferencia de prensa matutina, el 

mandatario resaltó que el Gobierno de la 
Cuarta Transformación administra el dinero 
del pueblo con responsabilidad, no permite la 

corrupción ni la condonación de impuestos a 
grandes empresas.

De esta manera se tienen recursos suficientes 
que financian Programas para el Bienestar y 
obras de infraestructura públicas.

“Entre más crecimiento hay, más se recauda. 
Yo tomé el gobierno y la inversión pública era 
de 500 mil millones de pesos y la inversión 
pública del año pasado fue de un billón; la 
incrementé al doble. Todo depende de que no 

se roben el dinero”, remarcó.
De acuerdo con el Servicio de Administra-

ción Tributaria (SAT), los ingresos tributarios 
al 6 de febrero alcanzaron un monto de 475 mil 
653 millones de pesos. La cifra, en términos 
reales, se encuentra 2.4 por ciento por arriba 
de lo observado en el mismo periodo del año 
anterior, es decir, representa 32 mil 49 millo-

nes de pesos más en lo que va de este año.
El total de ingresos general suma 512 mil 

245 millones de pesos, lo que equivale 1.4 por 
ciento adicional respecto a 2023.

El jefe del Ejecutivo explicó que los ingresos 
tributarios de 2023 alcanzaron 4.5 billones de 
pesos, mientras que en 2018 se ubicó en 3.06 

billones de pesos.

“Si no hay corrupción, si no se le condonan 
los impuestos a los de arriba, el presupuesto 

alcanza, o sea, va creciendo”, reiteró.
Datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP) mostrados por el presidente 
López Obrador indican que la situación de 
deuda en México conforme al PIB en 2018 
estaba en 43.6 por ciento. Al 29 de enero de 
este año se calculó en 43.3 por ciento.

Hacienda estima una deuda de 48.8 por cien-

to para 2024, es decir, sólo 5.2 por ciento más 
que al inicio de la administración con relación 

al PIB, a diferencia del incremento registrado 
en los sexenios de Felipe Calderón, cuando la 
deuda aumentó 7.4 por ciento y 8 por ciento 
en el de Enrique Peña Nieto.

El Gobierno de México dejará un promedio 
de deuda de 2.5 por ciento menos en contraste 
con las dos administraciones anteriores; esta 

reserva servirá para el próximo gobierno.
De forma nominal, la deuda en el sexenio 

de Felipe Calderón aumentó a 88 por ciento; 
en el de Enrique Peña Nieto, 79 por ciento y 
en el Gobierno de la Cuarta Transformación 
terminará en 59 por ciento.

El presidente reafirmó el pronóstico positivo 
para la economía mexicana y sostuvo que no 
habrá crisis en la transición del gobierno, como 
sucedió entre los sexenios de Carlos Salinas 
de Gortari y Ernesto Zedillo en 1994.

“Desde un Principio Torcieron la
Investigación Sobre Ayotzinapa”

Se Garantizará Salario Mínimo por 
Encima de la Inflación Anual: STPS

Ciudad de México.- Andrés Manuel López Obrador (Foto: Presidencia/Página 24)

No Hace Falta Reforma Fiscal, Sino ya no
Condonar Impuestos a los de Arriba: AMLO
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Febrero 7, Chilpancingo, Guerrero (El Uni-

versal).- El coordinador de Movimiento Ciuda-

dano (MC) en Guerrero, Julián López Galeana, 

fue privado de su libertad la madrugada de este 

miércoles después de pasar por la caseta de 

cobro de Palo Blanco de la autopista del Sol.

López Galeana iba acompañado por la 

coordinadora de Mujeres de MC, Deyanira 

Uribe Cuevas y del jefe de prensa del par-

tido, Edgar Neri Quevedo.

De acuerdo con las primeras versiones, 

el dirigente de MC regresaba a Acapulco 

después de haber sostenido reuniones en la 

Ciudad de México.

Grupo Armado los Deja en Libertad

Las versiones indican que cuando pasaron 

por la caseta de Palo Blanco fueron inter-

ceptados por un grupo armado.

El grupo armado lo bajaron de la camione-

ta, los subieron a otra y se los llevaron a otro 

punto. Ahí los amarraron, los golpearon.

Después de identificarlos, los armados 
les dijeron que se habían equivocado y los 

dejaron en libertad.

Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-

sal).- El presidente Andrés Manuel López 

Obrador invitó a la mañanera al periodista 

Tim Golden –quien publicó un artículo en 

el que asegura que el equipo del tabasqueño 

recibió en 2006 recursos del Cartel de Si-

naloa–, para que explique “quién pompó”, 

quien lo contrató y cómo lo llamaron para 

hacer ese texto.

“Yo no sabía, me llegó un reporte que 

este periodista corría con (Carlos) Salinas, 

era muy amigo de Otto Granados, de (José) 

Carreño (Carlón), seguramente de (Jorge) 

Castañeda, por eso nos ayudaría mucho el 

como periodista nos hiciera un relato: cuán-

do supo del caso, con quien habló, quien 

lo invitó a México a tratar el caso, cuándo 

llegó, cuánto tiempo estuvo y como diría el 

finado Chico Che, quién pompó”.
En conferencia de prensa, el mandata-

rio dijo que el periodista estadounidense 

ayudaría mucho a explicar lo que llamó 

una venganza de la DEA en su contra para 

afectarlo por las próximas elecciones.

Aseguró que su hipótesis es que ese texto 

fue armado a partir de que se dio a conocer 

que la FGR solicitó una orden de aprehen-

sión lo contra el supuesto segundo tirador 

en el caso del asesinato del excandidato 

presidencial Luis Donaldo Colosio (PRI).

López Obrador dijo que hasta hace tres 

meses no sabía que Genero García Luna –

exsecretario de Seguridad preso en Estados 

Unidos- había ingresado al Cisen, el extinto 

aparato de espionaje del Estado mexicano, 

en 1989 y que en 1994 como jefe de opera-

ciones fue a liberar a quien supuestamente 

fue el segundo tirador quien también era 

agente de esa corporación.

“Ahora recapitulando las cosas me acuerdo 

que un señor que no puedo mencionar –el pe-

riodista Raymundo Riva Palacio- porque hasta 

los jueces me prohíben hablar de las personas, 

sé cuántos innombrables llevo en la lista, me 

llamó la atención porque este señor se adelantó 

a decir que venía ese caso de Aburto (asesino 

confeso del aspirante presidencial del PRI)”.

Expresó su extrañeza porque casi el 

mismo día que un juez negó la orden de 

aprehensión para detener al segundo tirador, 

Luis Donaldo Colosio Riojas le pidió que 

indultara a Mario Aburto y se termine todo.

“Pero luego de eso viene la respuesta de 

la Fiscalía, aquí se da a conocer y yo creo 

que entonces mandan a buscar al periodista 

o gente de la DEA actual o retirada que 

participó en ese tiempo con García Luna, 

que si me investigaban”, reclamó.

Febrero 7, Ciudad de México (Presiden-

cia).- La iniciativa de reforma a la Constitu-

ción en materia de pensiones garantizará la 

entrega al 100 por ciento del último salario 

obtenido por trabajadoras y trabajadores in-

corporados al Instituto Mexicano del Seguro 

Social (IMSS) y del Instituto de Seguridad 

y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado (ISSSTE), explicó la secretaria de 

Gobernación, Luisa María Alcalde Luján. 

En conferencia de prensa matutina con el 

presidente Andrés Manuel López Obrador 

detalló que la modificación a la Carta Magna 
aplicará para trabajadores de 65 años que 

cumplen con los requisitos y se pensionen 

una vez aprobada la reforma y el Fondo de 

Pensiones para el Bienestar.

Favorece a personas adscritas al IMSS 

que hayan comenzado a cotizar a partir del 

1° de julio de 1997 y empleados afiliados 
en el ISSSTE bajo el régimen de cuentas 

individuales a partir del 1° de abril de 2007.

“Se trata de dignificar, de reconocer el 
trabajo de toda la vida de los trabajadores y 

revertir estas reformas que tanto dañaron a 

la clase trabajadora en México”, mencionó 

la titular de la Segob.

El Fondo de Pensiones para el Bienestar 

del Gobierno de México asegurará la pen-

sión por un salario promedio de 16 mil 777 

pesos, en el caso de las y los derechohabien-

tes del IMSS.

El instrumento de financiamiento partirá 
de un capital semilla de 64 mil millones de 

pesos que no compromete los ingresos del 

país. Para consolidarlo se emplearán:

Recursos de operaciones del Instituto para 

Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP).

Liquidación de la Financiera Nacional de 

Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y 

Pesquero.

Venta de terrenos del Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur).

Cobro de adeudos de entidades públicas 

con el ISSSTE, IMSS y el Servicio de Ad-

ministración Tributaria (SAT).

Recursos de la aplicación de los artículos 

302 de la Ley del Seguro Social y 37 de la 

Ley del Infonavit.

Los recursos complementarios posteriores 

de este fondo serán resultado de:

Liberación de fideicomisos del Poder 

Judicial de la Federación, que resolverá 

la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN).

Ahorros de la extinción de organismos 

creados para proteger la corrupción durante 

el periodo neoliberal. Esta medida es parte de 

una iniciativa de reforma adicional que postu-

la la eliminación de duplicidad de funciones.

Utilidades generadas hasta por el 25 por 

ciento de las empresas parestatales de las 

secretarías de la Defensa Nacional y de 

Marina.

Capitalización de los rendimientos ge-

nerados por las inversiones del Fondo de 

Pensiones para el Bienestar.

La funcionaria expuso que la iniciativa de 

reforma a la Constitución de 2024 en mate-

ria de pensiones revierte efectos perjudicia-

les provocados por las reformas neoliberales 

de Ernesto Zedillo del 1º de julio de 1997 y 

de Felipe Calderón del 1° de abril de 2007, 

las cuales deterioraron los ingresos de las y 

los jubilados.

Las modificaciones en sexenios anteriores 
no consideraron la verdadera dinámica del 

mercado laboral del país ni las necesidades 

de la plantilla laboral.

Por ejemplo, la Ley IMSS de 1973 con-

templaba 500 semanas de cotización, es 

decir, 10 años. Con la reforma de 1997 el 

requisito se incrementó a mil 250 semanas, 

lo que equivale a 24 años de cotización. De 

esta forma, cientos de miles de trabajadores 

quedaron excluidos de una pensión por el 

aumento de condiciones de un día para otro.

El 44.6 por ciento de las personas incorpo-

radas a la Ley del IMSS de 1973 lograron una 

pensión, mientras que sólo el 25 por ciento 

de las y los inscritos regidos por la Ley IMSS 

de 1997 alcanzaron esta prestación.

A consecuencia de la Ley IMSS de 1997, 

las y los trabajadores que, después de 

cumplir con la alta cuota de semanas de 

cotización, perciben sólo un 27 por ciento 

en promedio de su último salario y la Ley 

ISSSTE de 2007 provoca que trabajadores al 

servicio del Estado reciban el 60 por ciento 

del salario base de cotización al retiro.

El titular del Ejecutivo puntualizó que al 

momento de que la medida de pensiones 

completas se eleve a rango constitucional 

tendrá un efecto benéfico en el incremento 

de los salarios.

Primeros Logros del Gobierno 

de la 4T en Materia de Pensiones

En 2020, el Gobierno de la Cuarta Trans-

formación consiguió una mayor aportación 

patronal que alcanzará el 13.9 por ciento 

en 2030 gracias al apoyo del sector em-

presarial.

Además, impulsó la reducción de las co-

misiones de las Administradoras de Fondo 

para el Retiro (Afores), lo que permitió un 

ahorro de 160 mil millones de pesos en 

beneficio de las y los trabajadores, destacó 
el presidente López Obrador.

“En México cobraban muchísimo más de 

comisiones las Afores que en otros países, 

entonces en la ley nueva que presentamos 

establecimos que se iba a reducir el cobro 

de comisiones considerando un equilibrio 

de lo que se cobra en Chile, en Colombia y 

en Estados Unidos, el promedio”, abundó 

el jefe del Ejecutivo.

La reforma de 2020 también consiguió 

la disminución de mil 250 a 750 semanas 

cotizadas en 2021 y de mil semanas para 

2030, así como la pensión garantizada por 

el gobierno con base en el salario mínimo, 

recordó la secretaria Alcalde Luján.

Estas modificaciones legales elevaron el 
porcentaje de pensión otorgada por el IMSS, 

la cual pasó de 27 por ciento a 64 por ciento 

del salario alcanzado de los trabajadores. 

El 93 por ciento de quienes se pensionaron 

entre enero de 2021 y septiembre de 2023 

se beneficiaron de esta iniciativa, acotó la 
titular de Segob.

“De no haber hecho esta reforma en 2020 

hubieran quedado excluidos de este dere-

cho”, expresó la secretaria de Gobernación.

Acompañaron el secretario del Trabajo 

y Previsión Social, Marath Bolaños López 

y los directores generales del Instituto 

Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo 

Aburto; del Instituto de Seguridad y Servi-

cios Sociales de los Trabajadores del Estado 

(ISSSTE), Pedro Zenteno Santaella y del 

Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 

para los Trabajadores (Infonavit), Carlos 

Martínez Velázquez.

Plagian por Error a Coordinador de MC

Tim Golden Corría con Salinas y era
Amigo de Otto Granados: Obrador

Ciudad de México.- Luisa María Alcalde 

(Foto: Presidencia/Página 24)

Los Trabajadores Recibirán 100% de
Pensión con Nueva Reforma: Alcalde
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Febrero 7, Ciudad de México (El Universal).- 

La Sala Superior del Tribunal Electoral dio la 

razón al Instituto Nacional Electoral (INE) 

sobre el desechamiento de la queja contra 

el supuesto desvío de recursos públicos a la 

campaña presidencial de Claudia Sheinbaum, 

expuesto por la exdirectora de Notimex, San-

juana Martínez.

El asunto fue aprobado por mayoría con los 

votos de Mónica Soto, Felipe de la Mata y 

Felipe Fuentes, y los votos en contra de Janine 

Otálora y Reyes Rodríguez.

El proyecto del magistrado Felipe Fuentes 

confirmó el desechamiento de la queja por 
parte de la Unidad Técnica de lo Contencioso 

Electoral (UTCE) del INE, al considerar que 

no se presentaron pruebas suficientes para 

sustentar la queja.

La queja fue presentada por el PRD contra la 

secretaria de gobernación, Luisa María Alcalde; 

el secretario del Trabajo, Marath Baruch Bola-

ños y otros funcionarios por las acusaciones de 

la exdirectora de Notimex, Sanjuana Martínez, 

de presuntamente desviar dinero a la campaña 

de Claudia Sheinbaum.

“La autoridad consideró correctamente que 

estos no constituyen una transgresión en ma-

teria político electoral y que se trataba en una 

denuncia frívola, pues el denunciante sustentó 

su queja en notas periodísticas y una publi-

cación en la red social X (antes Twitter), sin 

aportar mayores elementos de prueba de los que 

se pudiera advertir la veracidad de los hechos 

denunciados”, expone el proyecto.

Al respecto, el magistrado Reyes Rodrí-

guez Mondragón consideró que pedirle al 

partido denunciante que presenten pruebas 

que respalden los dichos de la exdirectora de 

Notimex, sería imponerle una carga probatoria 

desproporcionada.

Además, expuso que el PRD sí aporta cuáles 

diligencias tendría que llevar a cabo la UTCE 

para tener indicios mínimos para que se admita 

la investigación por presunto uso indebido de 

recursos públicos.

La magistrada Janine Otálora estimó que la 

UTCE debió desplegar su facultad de investiga-

ción, partiendo de los elementos que aportó el 

PRD; al no hacerlo, dejó de atender el principio 

de exhaustividad.

“Declarar la queja como evidentemente ‘frí-

vola’ es, para mí, constancia de que la Unidad 

Técnica no llevó a cabo sus funciones de inves-

tigación y sustanciación de la queja”, apuntó.

Febrero 7, Ciudad de México m(El Univer-

sal).- Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Segu-

ridad y Protección Ciudadana, informó que los 

gobiernos de México, Estados Unidos y Canadá 

acordaron mejorar la regulación y normas para 

combatir en Norteamérica el tráfico de armas 
y drogas sintéticas, en particular el fentanilo.

Al finalizar la Tercera Reunión del Comité 
Trilateral para Combatir el Tráfico de Drogas y 
Tráfico de Armas que se llevó a cabo en Palacio 
Nacional, la secretaria manifestó que la reunión 

trilateral “fue muy productiva”.

Dijo que “fue una reunión muy productiva 

para los tres países, hubo diferentes acuerdos. 

Uno de ellos es compartir más información 

respecto de cuáles son las redes que están 

alrededor del tema de los traficantes de drogas 
y traficantes de armas”. 

Rodríguez destacó la importancia para los 

gobiernos de la región de trabajar con la ini-

ciativa privada para evitar que sean utilizadas 

en estos delitos.

Al tomar la palabra, Alicia Bárcena, secretaria 

de Relaciones Exteriores, informó que, en abril 

próximo, en Quebec, Canadá, se llevará a cabo 

la Cumbre de Líderes de América del Norte, a la 

que asistirán los presidentes de México, Andrés 

Manuel López; de Estados Unidos Joe Biden, y 

el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau.

La canciller indicó que a esa cumbre se 

llevarán los resultados del trabajo entre las tres 

naciones para enfrentar esos retos.

“Para nosotros el controlar el tráfico de fenta-

nilo, especialmente de drogas sintéticas, es una 

prioridad, sobre todo porque se están muriendo 

en Estados Unidos más de 100 mil personas al 

año”, enfatizó.

Indicó que México propuso a sus socios una 

coalición trilateral para controlar las sustancias 

químicas, los precursores, y, sobre todo, la 

entrada y salida, todo lo que significa la traza-

bilidad de las drogas sintéticas.

“México hizo dos propuestas: Crear una 

coalición trilateral para controlar las sustancias, 

los precursores, y, sobre todo, la entrada, la 

salida, todo lo que significa la trazabilidad de 
las drogas sintéticas; y dos, poner en práctica un 

sistema de seguimiento de las drogas diseñado 

por Cofepris”.

Explicó que Estados Unidos y Canadá pro-

pusieron que México se sume al denominado 

Comité Nacional de Objetivos de EU. “Vamos 

a analizarlo, pero es importante para que nos 

den información en tiempo real, de tráfico de 
drogas y de armas, que eso es muy importante 

para nosotros”, puntualizó.

Cuestionada sobre el seguimiento al tráfico 
ilegal de armas del Ejército de Estados Unidos 

a nuestro país, Bárcena indicó que será la Se-

cretaría de la Defensa Nacional (Sedena) la que 

aportará más información al respecto.

Fentanilo, una Amenaza 

Para Todo el Continente 

Al inicio de la reunión, la cual se hizo públi-

ca, Elizabeth Sherwood-Randall, asesora de 

seguridad nacional de la Casa Blanca, advirtió 

que el fentanilo no sólo es una amenaza para 

su país sino para todo el continente y por ello, 

insistió en trabajar en conjunto.

“Estamos esperando tener una reunión muy 

constructiva y productiva el día de hoy, que nos 

permita continuar avanzando para combatir el 

fentanilo y también el tráfico de armas, estamos 
muy dedicados a este trabajo arduo para que 

nuestros pueblos puedan vivir de manera más 

segura y saludable”.

Nathalie Drouin, asesora de inteligencia 

y seguridad nacional del primer ministro de 

Canadá, Justin Trudeau, aseguró que Canadá 

está comprometido en trabajar con México 

y Estados Unidos para poner fin a la crisis de 
sobredosis por fentanilo y otros fármacos.

Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-

sal).- El Partido del Trabajo (PT) entrega 

a Claudia Sheinbaum constancia que la 

avala como candidata a la Presidencia de 

la República.

Durante la Convención Nacional Electoral 

del PT, la cual se llevó en un hotel de la 

capital, Sheinbaum dijo que una vez llegue 

a la presidencia de la República, en caso 

de ganar el siguiente 2 de junio, no se va a 

cansar de protestar para que haya un México 

de libertades y donde no ocupe lugar la ava-

ricia ni acumular riqueza sin su distribución.

“Nuestras causas son la democracia, y las 

libertades, la vida digna, por eso protesta-

mos y cuando lleguemos después de este 

gran presidente Andrés Manuel López, y por 

eso protestamos con ustedes es de que nos 

vamos a cansar de luchar en cualquier lugar 

que estemos por un México de libertades”.

Agregó: “Vamos a luchar para que el 

humanismo mexicano sea parte de la vida 

cotidiana y no la avaricia ni acumular rique-

za sin su distribución”.

Tras tomar protesta como candidata pre-

sidencial del PT, la cual se votó a mano 

alzada, Sheinbaum recordó que cuando 

era estudiante de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) protestó en 

diversas ocasiones para mejorar la educación 

y que en esta ocasión lo hace ante al pueblo de 

México para seguir “mejor México posible”.

“La democracia es nuestra bandera y 

la de ellos es el autoritarismo”, aseguró 

Sheinbaum Pardo.

En ese sentido, la exmandataria capitalina 

hizo un recuento de la historia de México 

y señaló que el modelo neoliberal comenzó 

hace 36 años, y que en el 2006 y en el 2012 

hubo fraude electoral con compra de votos, 

pero que hoy la gente quiere que siga la 

autollamada cuarta transformación.

Durante su discurso, el dirigente de Mo-

rena, Mario Delgado, señaló que mientras 

la candidata morenista fue elegida por el 

pueblo a través de las encuestas, la abande-

rada de la oposición, Xóchitl Gálvez, viene 

de un pacto de corrupción.

“Vean la alianza que conformaron el PRI y el 

PAN. Mientras que nuestra candidata viene de 

una elección directa del pueblo a través de las 

encuestas, de manera libre democrática y trans-

parente, la candidata del PRI y del PAN viene 

de un acuerdo de corrupción en Coahuila y el 

Estado de México, donde acordaron repartirse 

cargos para saquear a esos gobiernos y de paso 

pactaron la candidatura presidencial”, acusó.

Además, Mario Delgado reconoció el 

trabajo de Claudia Sheinbaum a lo largo de 

los últimos meses, pues, dijo, ha recorrido 

varias veces el país y su popularidad con-

tinúa en crecimiento, según las encuestas.

“Estamos ya a unos días del arranque de la 

campaña y estamos más fuertes, más unidos 

que siempre, y el pueblo de México cada 

vez se suma con mayor contundencia a la 

candidatura de Claudia Sheinbaum, quien 

sigue creciendo en las encuestas gracias 

al trabajo que hace de recorrer incansable-

mente nuestro país. Mientras otras andan en 

Nueva York en los Estados Unidos querien-

do quedar bien con los extranjeros, Claudia 

Sheinbaum sigue recorriendo el país con 

su gente, que es nuestra fortaleza”, añadió.

En tanto, el dirigente del PT, Alberto Anaya 

dijo que para ellos es un “honor” tomarle la 

toma de protesta a Sheinbaum como candidata 

del Partido del Trabajo porque “estamos ante 

una persona que garantiza la continuidad del 

proyecto de la cuarta revolución que instauró 

el presidente Andrés Manuel López Obrador”.

Añadió: “El partido del trabajo se la juega 

por la cuarta transformación y se la juega 

por Claudia Sheinbaum”.

Durante el evento estuvo Gerardo Fer-

nández Noroña quién refrendó su apoyo a 

Sheinbaum y aseguró que será la siguiente 

presidenta del país, asimismo estuvo Ma-

nuel Velasco representando al Partido Verde 

así como precandidatos a diversos cargos 

para la siguiente elección.

Por Frívola, Desechan Queja Contra CS

SSPC: México, EU y Canadá Mejorarán
Combate al Tráfico de Armas y Drogas

Ciudad de México.- Sheinbaum recibió constancia como candidata del PT (Foto: Mario 

Jasso/Cuartoscuro)

Luchamos por un México de Libertades: Sheinbaum
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Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El precandidato del PAN-PRI-PRD a 
la Jefatura de Gobierno, Santiago Taboada, 
denunció ante la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) y la Organización 
de Estados Americanos (OEA) en Washing-
ton, Estados Unidos, la “elección de Estado” 
que habrá en la Ciudad de México.

Acompañado por integrantes de su Liga del 
Cambio, Taboada compartió en redes sociales 
que también denunció el espionaje y persecu-
ción política que se vive en la Ciudad. 

“Esta persecución política de la que hemos 
sido objeto, del espionaje que ya anteriormente 
hemos denunciado, pero, sobre todo, venimos 
a denunciar la nueva andanada que prepara la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de 
México contra la oposición”, sostuvo. 

Santiago Taboada detalló que como Morena 
y aliados se ven perdidos en la Ciudad, van 
a utilizar todo el aparato de Estado, “y ante 
esa elección de Estado y persecución política 
estamos aquí, precisamente, porque lo vamos 
a denunciar, no vamos a quitar el dedo del 
renglón para advertir lo que se avecina en la 
Ciudad de México”.

Hoy por la mañana, Taboada Cortina ofreció 
una conferencia de prensa conjunta con la pre-
candidata presidencial, Xóchitl Gálvez, en la 
que advirtió de la utilización ilegal de recursos 
públicos para promover a los candidatos de 
Morena en la capital del país.

“El jefe de Gobierno de la Ciudad de México 
se convirtió desde hace varios meses en jefe 
de campaña de la candidata de Morena en la 

Ciudad de México; no solamente en el proceso 
interno, sino también desde ahora utilizando 
todos los programas sociales, todo el aparato 
de la Fiscalía General de Justicia en contra de 
la oposición”, señaló.

Y añadió: “Tenemos información de la anda-
nada judicial que prepara el gobierno en contra 
de la oposición en la Ciudad de México y la 
venimos a denunciar con nombres y apellidos, 
tanto a la Comisión Interamericana como a la 
OEA, porque vemos muchísimo riesgo en esta 
elección de Estado”.

De igual forma, denunció que el mandatario 
capitalino ha autorizado pautas para que se 
transmitan en las pantallas del Metro progra-
mas de la televisión rusa.

“Él tendría que contestar cuánto le costó, 
qué beneficio recibió en contraprestación 
el Gobierno de la Ciudad de México o qué 
intercambio comercial, porque eso no puede 
pasar…”, enfatizó.

Le Revira Batres

Ante las acusaciones, a través de su cuenta 
de X, Martí Batres sugirió al precandidato 
“que cambie de asesores porque le están ven-
diendo una estrategia que ya falló hace seis 
años. Nada más lo llevan a hacer el ridículo. 
Atentamente, Martí Batresovich”.

Por la misma vía, Taboada le replicó: “Lo 
que tienes que hacer es sacar las manos de la 
#EleccióndeEstado que estás orquestando. Y 
parar la persecución política a la oposición 
en la #CDMX. Lo bueno es que #YaSeVan”.

Febrero 7, Ciudad de México (El Universal).- 
Xóchitl Gálvez Ruiz aseguró en Washington 
que hay pruebas evidentes de que el gobierno 
del presidente Andrés Manuel López Obrador 
está dispuesto a cometer un fraude electoral 
con tal de evitar que la oposición gane las 
elecciones.

En conferencia al concluir su gira de una 
semana por Estados Unidos, la candidata 
presidencial de la coalición Fuerza y Corazón 
por México dijo que por eso solicitó a la Or-
ganización de los Estados Americanos (OEA) 
enviar una misión de observadores a México 
desde ahora, para documentar lo que hace el 
gobierno para preparar una elección de Estado, 
con todos los recursos públicos.

“Nosotros sí estamos planteando el que haya 
una observación electoral antes, que sería ahora, 
durante el proceso electoral y después. ¿Qué 
pruebas tengo [de que se prepara un fraude]? 
Pues hay que mirar lo que hace el presidente 
desde la mañanera hacia mi persona, los ataques 
sistemáticos que recibo por parte del gobierno 
federal en el momento que se anunció mi posi-
ble candidatura. (…) Creo que las pruebas son 
evidentes y lo único que yo le pido a Washing-
ton es que no con el chantaje de la migración, 
porque se ha vuelto un chantaje, ‘si tú me ves 
feo yo te dejo pasar migrantes’, sean omisos en 
el tema democrático”.

Denunció que el gobierno está dispuesto a 
utilizar todo el poder del Estado para evitar 
que la oposición obtenga triunfos: “Usan el 
dinero público de los programas sociales, eso es 
evidente, que los servidores de la nación pasan 
casa por casa diciendo que tienen que apoyar al 
partido en el poder”.

Gálvez Ruiz dijo que viene una persecución 
legal contra los opositores, pues el gobierno 
no se limita a hacerlo sólo desde un punto de 
vista mediático.

“Se inician carpetas de investigación, se 
amenaza a nuestros seguidores, yo misma, 
fue publicada la información fiscal financiera 
de mis clientes, algo absolutamente ilegal por 
parte del presidente, lo mismo lo hizo con 
[Carlos] Loret y lo hace con los periodistas que 
le incomodan”.

La candidata descalificó las encuestas que la 
ubican a 30 o más puntos de distancia de Clau-
dia Sheinbaum, pues afirmó que son elaboradas 
al gusto de quien las paga.

Sostuvo que ha tenido que luchar contra 
la creencia que se ha querido colocar en el 
discurso oficial de que la exjefa de Gobierno 
es invencible.

“Esto se ha vuelto un juego del que tiene el 
dinero para pagar algunos encuestadores. Una 
encuesta bastante razonable, la de El Universal 

[sic, es El Financiero], que me pone a 16 pun-
tos. Claudia debe estar deprimida porque hace 
dos meses estaba a 30, he remontado la mitad 
de puntos, y hace como tres me ponían a 50. 
Entonces, yo creo que esto todavía no empieza, 
yo estoy preparando mis propuestas de cómo 
voy a cimbrar a los mexicanos que México no 
va por el lado correcto”, recalcó.

Por otra parte, afirmó que las reformas que 
el presidente propone son un atentado contra la 
división de poderes.

Al hacer un balance de su visita a Nueva York 
y Washington, Gálvez Ruiz aseguró que el saldo 
es positivo, pues fue muy bien recibida y pudo 
exponer su visión de México.

Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El candidato de Movimiento Ciudadano 
(MC) a la Presidencia, Jorge Álvarez Máy-
nez, calentó la contienda electoral, al chocar 
en redes sociales con liderazgos priistas.

Esto, luego de que subió un video en el 
que, acompañado del gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, y Ernesto de Lucas 
Hopkins, virtual candidato de MC al Senado 
por Sonora, le mandan un saludo en tono de 
burla al actual candidato del PRI a la Cámara 
Alta, Manlio Fabio Beltrones.

En respuesta, el priísta criticó el video publi-
cado durante el partido de futbol entre Tigres 
y Pumas, y denunció a Álvarez Máynez por 
presenciar el encuentro desde un palco del 
estadio El Volcán, al tiempo que lo acusó de 
estar presuntamente alcoholizado.

“No se puede gobernar o hacer política desde 
una borrachera de poder o alcohol. Siempre ha 
dado malos resultados. Eso lo sabe Dante Del-
gado. Espero no estén usando drogas más duras 
y descuiden a sus familias”, señaló Beltrones. 

El candidato de MC le respondió que “la 
gran diferencia es que mientras yo puedo salir 
a la calle y asistir a los estadios, usted y la vieja 

política quebraron al país desde los restaurantes 
y antros más lujosos de México y el mundo.

“Póngale hora y fecha y nos vemos en el 
antidoping. Y ya que le habla a Dante, lleve 
a su dirigente nacional y a toda su pandilla. 
Que disfrute esta campaña, porque será la 

última”, retó Álvarez Máynez.
Rubén Moreira, coordinador del PRI en San 

Lázaro, criticó al aspirante y dijo que encabeza 
el “Movimiento Borracho”.

“El ‘Movimiento Borracho’ se prepara para 
hacer campaña. Una pandilla de fifís que pre-
sumen ser una opción de gobierno, mientras 
adoran al dios Baco. Por cierto, #NuevoLeón 

arde en homicidios y su gobernador es omiso, 
complaciente y parrandero. #movimientoborra-
cho”, escribió el legislador en su cuenta de X.

En respuesta, emecistas circularon un 
video de Moreira en el que se le observa 
tomando una caguama “banquetera”, y lo 
señalaron de beber en la vía pública.

En entrevista en la Cámara de Diputados, 
Álvarez Máynez aceptó que sí consumió 
cerveza, y agregó que si alguien se siente 
ofendido, está dispuesto a disculparse.

Sostuvo que en ningún momento justifica 
su actuar; sin embargo, dijo que el video en 
el que mandó un saludo en tono de burla a 
Beltrones se grabó un sábado por la noche 
en un partido de futbol.

Denuncia a AMLO

Por otro lado, Álvarez Máynez denunció 
ante el INE al presidente Andrés Manuel 
López Obrador por uso indebido de recursos 
públicos, por la presentación de su paquete 
de reformas constitucionales, que calificó 
como actos anticipados de campaña en favor 
de Claudia Sheinbaum.

“Los eventos del pasado 5 de febrero y el día 
siguiente fueron evidentes actos de campaña. 
El propio @GobiernoMX así lo confirmó, 
abiertamente. Como hemos hecho desde hace 
meses, hoy los denunciamos y exigimos que 
las autoridades electorales intervengan. Deben 
respetar la ley”, posteó en X.

Ante la CIDH y la OEA, Denuncia
S. Taboada “Elección de Estado”

Gobierno de AMLO Está Dispuesto
a Cometer Fraude Electoral: Gálvez

Ciudad de México.- Braulio López, diputado y nuevo coordinador de MC, con Jorge 
Álvarez Máynez durante la sesión solemne en la Cámara de Diputados (Foto: Mario 
Jasso/Cuartoscuro)

No se Puede Hacer Política Desde una Borrachera:
Beltrones; Pandilla de Fifís Adora al Dios Baco: RM
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Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Benjamín Saúl Huerta, exdiputado 
federal de Morena fue sentenciado a 22 años 
de cárcel por el delito de violación en contra 
de un menor de edad.

El Tribunal de Enjuiciamiento de Puebla lo 
encontró penalmente responsable de dicho ilí-
cito, por lo que no tendrá sustitutivo de la pena.

Se trata de una segunda sentencia en su 
contra por ataques sexuales en contra de me-
nores de edad, y enfrenta dos denuncias más.

La defensa de uno de los afectados dijo 
que apelarán la sentencia ante un Tribunal 
de Segunda Instancia, pues consideran que 
la pena debe ser mayor.

Saúl Huerta era diputado de Morena 
cuando ejerció violencia sexual contra un 
adolescente en un hotel de la colonia Juárez, 
en la Ciudad de México. Tras esta denuncia, 
más casos salieron a la luz.

Febrero 7, Ciudad de México (El Uni-
versal).- Una jueza concedió al exdirector 
de Pemex, Emilio Lozoya Austin, una sus-
pensión definitiva contra la resolución del 
juez de Control José Rivas González, que 
le negó en diciembre de 2023 la posibilidad 
de llevar su proceso por el caso Odebrecht 
en prisión domiciliaria.

Sin embargo, el exfuncionario seguirá 
en el Reclusorio Norte en tanto se revisa a 
fondo la demanda de amparo que tramitó en 
enero ante la titular del Juzgado Primero de 
Distrito de Amparo en materia Penal de la 
Ciudad de México, Sandra Leticia Robledo 
Magaña.

En listas de acuerdos del Consejo de 
la Judicatura Federal (CJF), la jueza Ro-
bledo Magaña publicó este miércoles su 
resolución en la que determinó: “Único. Se 
concede suspensión definitiva”.

A finales de enero, la jueza de amparo 
otorgó a Lozoya Austin la suspensión pro-
visional contra la determinación del juez 
Rivas González, adscrito al Reclusorio 
Norte, para el único efecto de que el exfun-
cionario en el sexenio de Enrique Peña Nieto 
quedara a su disposición, por cuanto hace a 
su libertad personal, y a disposición del juez 
que lleva el proceso penal por los sobornos 
de la constructora brasileña.

En audiencia de revisión de medidas 
cautelares, celebrada en diciembre pasado 
en el Reclusorio Norte, el juez Rivas Gon-
zález negó a Lozoya la libertad condicio-
nal, porque a su consideración no habían 

transcurrido los dos años que señala una 
jurisprudencia de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación, en el sentido de que en 
ningún caso la prisión preventiva oficiosa 
debe superar los dos años. 

El juez dijo que los actos de defensa y las 
acciones ejercidas por Lozoya para alcan-
zar un criterio de oportunidad en el caso, 
impidieron que se cumpliera dicho periodo, 
por lo que no se contabilizan los dos años.

Febrero 7, Ciudad de México (El Universal).- 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación determinó por 
unanimidad que la periodista Denise Dresser no 
cometió violencia política de género contra la 
diputada de Morena Andrea Chávez, al conside-
rar que sus expresiones están amparadas bajo el 
ejercicio periodístico; por tanto, revocó la multa 
de 20 mil pesos y otras medidas de reparación.

El proyecto de la magistrada Mónica Soto 
considera que las expresiones de Dresser es-
tán amparadas en el ejercicio de la libertad de 
expresión y la actividad periodística, ya que la 
finalidad fue tratar un tema de interés público, 
relacionado con el uso indebido de recursos 
públicos.

“La finalidad de la denunciada no fue destacar 
un vínculo entre la quejosa y el contendiente al 
cargo de elección popular, sino que el propósito 
de la denunciada radicó en evidenciar un pre-
sunto uso de recursos públicos y la disminución 
de sus posibilidades de éxito de obtener la coor-
dinación a la que aspira”, expuso la magistrada.

El magistrado Felipe de la Mata advirtió que 
“la violencia política de género no puede ser 
un instrumento para silenciar a la prensa o al 
ejercicio libre del periodismo”.

Apuntó que “la cautela y prudencia forman 
parte de los jueces en sus decisiones. La visión 
amplia y contextual es su deber ante casos que 

involucran derechos humanos como una vida 
libre sin violencia, la no discriminación, la 
libertad de expresión y del periodismo”.

El magistrado Felipe Fuentes consideró que 
la periodista se manifestó por un presunto uso 
indebido de recursos públicos y, por tanto, no se 
acredita la violencia política de género.

La magistrada Janine Otálora sostuvo que 
no se puede permitir que las luchas y logros 
de las mujeres se utilicen para hacer a un lado 
la crítica y la exposición de información de 
relevancia pública. Sin embargo, evidenció 
la diferencia de criterios por el caso entre la 
senadora Citlalli Hernández y el empresario 
Ricardo Salinas Pliego, al considerar que ese 
y el presente asunto sí son materia electoral. 

El magistrado Reyes Rodríguez consideró 
que hay expresiones como “es un tema de 
faldas”, que dijo Dresser que sí constituyen un 
estereotipo; sin embargo, apuntó que se debe 
analizar todo el contexto.

Previamente, la Sala Especializada deter-
minó que la analista utilizó expresiones como 
“es un tema de faldas”, “tener una novia en la 
campaña” y “no sabemos si era novia o no”, 
lo que se consideró como violencia simbólica 
y sicológica.

La autoridad impuso una multa por 20 mil 
748 pesos y publicar en la red social X una dis-
culpa pública, sanciones que fueron revocadas.

Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- El Instituto Nacional Electoral (INE) 
presentó a los partidos políticos el proto-
colo de las instituciones de seguridad del 
Gobierno federal para brindar protección a 
las candidaturas a la presidencia, Cámara de 
Diputados, Senado y las nueve gubernaturas 
que se renovarán este año.

Dirigentes de oposición acusaron que el 
documento presentado por el INE es insufi-
ciente y urgieron a que el Gobierno federal 
asuma su papel para brindar protección 
durante el proceso electoral.

“Candidatos al Senado y Cámara de 
Diputados, solamente se les proporcionará 
Seguridad a aquellos en que en el análisis de 
riesgo resulte alto y que previamente hayan 
recibido y denunciado amenazas”

El documento presentado a los partidos 
detalla que se brindará un servicio tomando 
en cuenta los niveles de riesgo alto, medio o 
bajo, con base en los resultados de análisis 
de riesgo formulado por la Guardia Nacio-
nal; la incidencia delictiva y si recibieron 
amenazas.

En zonas con incidencia delictiva alta y 
media se autorizará el servicio de protec-
ción conforme a los criterios mencionados, 
mientras que en zonas de baja incidencia 
no se autorizará.

En zonas de riesgo alto se asignarán cuatro 
vehículos de escoltas y uno principal, con 10 
elementos; en riesgo medio será una escolta, 
una patrulla y un vehículo principal, con 
ocho elementos.

El procedimiento a seguir es que el candi-
dato solicite por oficio el servicio al INE; el 

Instituto solicita el servicio a la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana y ésta 
solicita el servicio a la Sedena o Guardia 
Nacional, según sea el caso.

La disponibilidad se comunica al INE 
y este, como intermediario, informa 
a los partidos políticos. Una vez que 
inicie, se realiza un monitoreo hasta su 
conclusión.

La consejera presidenta del INE, Guadalu-
pe Taddei, suscribió el llamado a los partidos 
políticos para que no permitan la entrada 
de recursos “no correctos” a las campañas 
electorales, así como no postular a personas 
vinculadas con la delincuencia.

“Otra cosa que se le pidió a los partidos 
políticos es que evitaran, en la medida de 
las posibilidades, porque tampoco ellos 
son investigadores ni tienen capacidad de 
darle seguimiento a estas investigaciones, 
que no permitieran la entrada de recursos 
no correctos a las arcas de los partidos o 
que intervinieran recursos no dentro de las 
prerrogativas establecidas por este instituto 
en las campañas electorales”, apuntó en 
conferencia de prensa.

Respecto a la petición de los partidos 
políticos para que realicen un mapa de 
riesgos, señaló que no son la instancia 
a la que le corresponde elaborar esos 
instrumentos.

“La elaboración de mapas de riesgo entra 
en el tema de seguridad nacional, no es 
atribución de nosotros, ellos elaboran sus 
propios mapas, eso lo comentamos con los 
presidentes de los partidos, creo que todos 
estamos convencidos que lo que sucedió el 

día de hoy en esta reunión es una reunión 
altamente exitosa en donde pudimos com-
partir un mecanismo para atender el tema 
de seguridad de candidatos y candidatos a 
nivel federal”, sostuvo.

Señaló que el protocolo podría enrique-
cerse con propuestas de partidos, por lo 
que podrían tener una nueva reunión si así 
lo requieren, aunque no especificó fecha.

Oposición Inconforme; 

Morena Acusa de Politiquería

El dirigente del PAN, Marko Cortés y del 
PRD, Jesús Zambrano, señalaron que el pro-
tocolo presentado por el INE es insuficiente 
y advirtieron un alza en la violencia hacia 
candidaturas.

“De entrada a mí me parece que es in-
suficiente (el protocolo) porque no se está 
cubriendo los cinco momentos en los que el 
crimen organizado se ha involucrado y ha 
intervenido en los procesos democráticos, 
y me refiero desde la postulación de candi-
datos”, expresó.

“Y lo que le hemos pedido al INE es que 
como árbitro del juego electoral, si un ju-
gador es golpeado por cualquier parte del 
público, el árbitro se tiene que imponer y 
tiene que para por lo pronto el partido y 

el árbitro tiene que ser muy fuerte, porque 
no hay cosa que vulnera más un proceso 
electoral que la intervención del crimen 
organizado”, apuntó.

El dirigente nacional del PRD, Jesús 
Zambrano, dijo que el INE está ac-
tuando conforme a sus facultades, pero 
que es insuficiente y podría tomar más 
acciones.

“Las autoridades electorales debieron 
dejar claro un pronunciamiento en el 
sentido de que no van a permitir que los 
grupos delictivos se involucren para de-
cidir en las elecciones quién puede o no 
ser candidato, quién puede o no continuar 
en la campaña, a quién bajan o no de una 
candidatura y luego sobre todo de presio-
nar a la sociedad, a los electores, mujeres 
y hombres, para que voten por tal o cual 
candidato”, apuntó.

Por su parte, el representante de Morena, 
Sergio Gutiérrez Luna acusó que la oposi-
ción de intentar “politizar” el asunto de la 
seguridad y considero que las medidas son 
suficientes.

“El protocolo es suficiente. El INE no es 
una autoridad de seguridad, es una autori-
dad de enlace, de ayuda, de vinculación de 
los candidatos y partidos políticos con las 
instancias de seguridad”, sostuvo.

Dan 22 Años de
Cárcel a Huerta

Dan a Emilio Lozoya Suspensión 
Definitiva por el Caso Odebrecht

Revoca Tribunal Sanciones a Dresser

INE Presenta Protocolo de Seguridad a Candidatos
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Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Un hombre ha captado la atención de 
los turistas que se pasean por Las Vegas al 
escalar la famosa The Sphere

Hace unos momentos, personal de seguri-
dad comenzó las movilizaciones pertinentes 
para detener a la persona que escaló al punto 
más alto de la emblemática esfera.

Incluso, el hombre grabó un video en el 
punto más alto de la esfera que publicó en 

redes sociales.
“Hola chicos, estoy en lo más alto de The 

Sphere y sólo quiero decir que estamos ha-
ciendo esto el día de hoy (miércoles) para 
recaudar dinero”, explicó en el video.

La intención del hombre, quien ya fue de-
tenido por la policía de Las Vegas, era juntar 
donaciones para una persona en situación 
de pobreza. La suma voluntaria se podía 
realizar a través de un enlace.

Febrero 7, Ciudad de México (El Uni-
versal).- El anuncio de que el rey británico 
Carlos III padece cáncer ha movido a la 
maquinaria monárquica para ver quién 
suplirá al monarca en los eventos en los 
que, por su tratamiento, no podrá participar. 
Sólo pueden sustituirlo miembros en activo 
de la realeza.

Sin embargo, entre todas esas figuras, hay 
tres mujeres que destacan por su cercanía con 
él y por estar siempre activas. Los medios 
las han llamado “Los Ángeles de Charlie”.

Se trata la reina Camila, la princesa Ana 
y la duquesa de Edimburgo, Sofía. “Dado 
que el número de miembros de la realeza 
en activo se ha visto mermado por diversos 
problemas de salud y de otra índole, no hay 
muchos miembros de alto rango que puedan 
hacerse cargo de las obligaciones públicas 
de la monarca. La reina, la princesa Ana y 
Sofía, duquesa de Edimburgo, un trío que 
a partir de ahora será conocido como los 
Ángeles de Charlie. Camila lleva incluso 
el peinado rubio y alborotado de Farrah 
Fawcett”, indicó el diario The Independent.

De 76 años, asumirá más compromisos 
oficiales a raíz del anuncio del diagnóstico 
de cáncer de su esposo.

Casada con Carlos desde hace 18 años, 
Camila fue coronada como reina del Reino 
Unido en una ceremonia llevada a cabo 
en la Abadía de Westminster, en Londres, 
el pasado 6 de mayo. La reina Isabel II se 
encargó de dejar claro que Camila asumiría 
en pleno como reina, ante la polémica de si 
la mujer que fue amante de Carlos mientras 

estuvo casado con la princesa Diana podía 
convertirse en reina. Impopular al principio, 
Camila se ha ido ganando poco a poco el 
cariño de los británicos.

Es la segunda hija de Isabel II y el príncipe 
Felipe, y la única hermana del rey Carlos III.

Distinguida con el título de Princesa 
Real, Ana era ya antes del fallecimiento de 
su madre y la enfermedad de su hermano 
uno de los componentes más activos de la 
familia, a quien representa en multitud de 
eventos cada año.

Tras divorciarse del capitán Mark Phillips, 
Ana, de 73 años, se convirtió en la primera 
“royal” divorciada en volver a casarse desde 
que lo hiciera la princesa Victoria Melita de 
Saxe-Coburg y Gotha, nieta de la reina Vic-
toria. Es uno de los miembros más activos de 
la realeza y fue quien estuvo más cerca de la 
reina Isabel II a la hora de su fallecimiento.

Se casó con el príncipe Eduardo, hijo me-
nor de la reina Isabel II y el príncipe Felipe, 
en 1999. Juntos crearon la fundación Wessex 
Trust, en 1999, dedicada a dar oportunidades 
a niños y jóvenes. Tienen dos hijos.

Por años, se dijo que la duquesa era la gran 
confidente de la reina Isabel II. Cuando el 
príncipe Harry se casó con Meghan Markle, 
Sofía intentó acercarse a la actriz estadou-
nidense y mostrarle cómo se manejaban las 
cosas en la familia real británica.

Sin embargo, poco a poco se alejaron y 
según fuentes cercanas a la realeza, Sofía 
se convirtió en una de las grandes críticas 
de Meghan y su alejamiento de los deberes 
monárquicos.

Por Inder Bugarin

Febrero 7, Bruselas, Bélgica (El Univer-
sal).- Las tropas del mandatario Volodímir 
Zelensky defienden Ucrania de la invasión 
emprendida por el presidente Vladimir Putin 
equipados con cascos y equipos de blindaje 
procedentes de México.

El material de defensa fue transferido a 
las Fuerzas Armadas de Ucrania a través 
del Ministerio de Defensa de España como 
parte de una operación de comercio exterior 
efectuada en 2022, año en el que Moscú 
inició el ataque por tierra, mar y aire contra 
su vecino.

La información aparece en el vigésimo 
quinto informe anual del Consejo Europeo, 
máximo órgano de decisión de la Unión 
Europea (UE), sobre el control de las expor-
taciones de armas convencionales realizadas 
por los Estados miembros durante 2022.

El documento reporta que España autorizó 
ese año una licencia para el envío de mate-
rial militar originario de México categoría 
ML13, el cual corresponde a cascos manu-
facturados de acuerdo con estándares mili-
tares, componentes y accesorios diseñados 
especialmente para estos equipos.

El informe no explica quién o cómo se 

entregó desde suelo mexicano el material a 
España, pues se centra en las transacciones 
europeas.

El material también incluye equipos y 
construcciones blindadas, planchas de blin-
daje, construcciones de materiales metálicos 
o no, vestuario y piezas de protección.

La licencia fue por un total de mil 800 
unidades, con un valor de 508 euros.

Las fuerzas armadas ucranianas padecen 
de una creciente escasez de armas y mu-
niciones.

Los expertos en defensa prevén que Ucra-
nia vuelva a la posición defensiva en este 
2024 en tanto no llegue ayuda de los aliados, 
no sólo de Estados Unidos, también de los 
miembros europeos de la OTAN.

El presidente Zelensky anticipa un reajus-
te de la estrategia militar, al considerar que 
la contraofensiva iniciada en junio pasado 
ha avanzado con enorme lentitud y sin que 
Moscú dé señales de retroceder. El Minis-
terio de Economía, Comercio y Empresa de 
España reporta que en el año 2022 el valor 
de las exportaciones autorizadas a Ucrania 
en materia de defensa totalizó 309 millones 
834 mil de euros.

Las exportaciones realizadas ese año por 
31.3 millones de euros consistieron en la 
transferencia de 2 mil 159 lanzagranadas, 
4 mil 272 obuses de 155 mm, ocho obuses 
de 105 mm, 107 ametralladoras de 7.62 
mm, sistemas de control remoto de armas 
de diversos calibres, maquetas de tubo de 
mortero y granadas de mortero de 120 mm.

Además, Madrid envió “cascos, chalecos 
de protección antibalística, uniformes, 
equipos de protección contra ataques nu-
cleares, biológicos y químicos; dosímetros, 
vehículos de transporte y neumáticos para 
vehículos”. Una licencia de exportación 
aprobada el 28 de junio de 2022 por un 
valor de 118 millones de euros consistió en 
44 mil proyectiles de artillería de 155 mm, 
con cargas de proyección y espoletas.

En cuanto a México, las autoridades es-
pañolas reportan que fueron aprobadas 31 
licencias de productos militares y tecnología 
de doble uso españolas por un valor de 159 
millones 459 mil euros.

De ese total, 151 millones de euros entran en 
el rubro de equipos y sistemas de transmisión 
para telecomunicaciones, sistemas de comu-
nicaciones subacuáticos, equipos de radio, 
cables de fibra óptica, equipos de telecontrol 
y sistemas de seguridad de la información.

Piezas para aviones a México
El gobierno español detalla que a México 

se exportaron ese año, por 7.1 millones de 
euros, partes, piezas, repuestos y motores 
para aviones de transporte de fabricación 
española y dispositivos de seguridad para 
paracaídas.

El 98.6 por ciento del material transferido 
tuvo como destinatario las Fuerzas Arma-
das, el resto paró en empresas privadas. 
En 2022 el valor de las exportaciones de 
material de defensa realizadas por España 
alcanzó los cuatro mil 91 millones de euros, 
24.3 por ciento más que el año anterior. 
El total de las exportaciones realizadas 
supusieron 38.8 por ciento de lo autorizado.

Datos

Mil 800 unidades de material militar, 
originario de México, autorizó España 
durante 2022.

309 millones 834 mil euros fue el valor 
de las exportaciones, en 2022, autorizadas 
a Ucrania por España.

159 millones 459 mil euros, valor de 31 
licencias de productos militares españoles 
a México.

Un Hombre Escala The Sphere 

“Ángeles de Charlie”: Tres Mujeres 
Están al Cuidado del rey Carlos III

El mandatario de Ucrania, Volodímir Zelensky (Foto: Especial)

Cascos Mexicanos, en la Guerra Rusia-Ucrania
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Febrero 7, Naciones Unidas (Prensa 

Latina).- El subsecretario de Asuntos Hu-

manitarios de la ONU, Martin GrifÏths, 
saludó los indicios de un “posible avance” 

para conseguir un alto al fuego en Gaza y la 

liberación de los rehenes restantes.
En declaraciones a la prensa, el alto re-

presentante confirmó la posibilidad de “un 
largo período de pausa (en los combates) 

para permitir la salida de los rehenes y de 
los prisioneros palestinos”.

Tras esto podría venir otra etapa de calma 

que podría conducir al fin de la guerra inicia-

da el 7 de octubre último, añadió el también 

coordinador de emergencia de Naciones 

Unidas a los periodistas en Ginebra.

El propio organismo detalló en una nota 

de prensa que las nuevas negociaciones para 

la paz en Gaza cuentan con el impulso de 

Egipto, Qatar y Estados Unidos.

Por su parte, el portavoz del secretario 

general (António Guterres), Stéphane Duja-

rric, aseguró que sobre la mesa permanecen 

negociaciones intensas sobre la liberación 

de rehenes y el cese de los combates.
Sin embargo, agregó, están sucediendo 

muchas cosas detrás de escena y “mucha 
retórica públicamente”.

A juicio del coordinador especial de la 
ONU para el Proceso de Paz en Medio 

Oriente, Tor Wennesland, un acuerdo para 

un alto al fuego duradero resultará “increí-

blemente difícil establecer”.

Durante una sesión informativa a la prensa 
reunida en la sede de la ONU en Nueva 

York, Wennesland abogó por la vía política 

para resolver la crisis al tiempo que alertó 

que los eventuales acuerdos no serán “una 

solución rápida en absoluto”.

“¿Cómo podemos pasar de donde estamos 

en medio de una pesadilla humanitaria y una 
Cisjordania totalmente conflictiva a un rumbo 
diferente? Debemos establecer ese rumbo no por 
medios humanitarios sino por la política”, dijo.

El enviado insistió en la necesidad de una 

mayor entrada de ayuda humanitaria para 
el enclave, así como mercancía comercial, 

mientras resulta imposible que las agencias 

de la ONU puedan actuar de manera sufi-

ciente y más efectiva sobre el terreno.

“El sistema humanitario no está diseñado 
ni configurado para transportar todos los 
bienes para 2,2 millones de personas. No 

podremos abastecer adecuadamente a me-

nos que haya un sector privado que entregue 
suministros en la Franja”, agregó.

Febrero 7, Naciones Unidas (Prensa Latina).- 

El secretario general de la Organización de 

Naciones Unidas (ONU), António Guterres, 

consideró a la paz como la pieza que falta ante 

la dramática necesidad del planeta para frenar 

los conflictos y la polarización.
Al presentar ante la Asamblea General del 

organismo sus prioridades para 2024, el alto 

representante consideró ese principio como 

la salida a las actuales crisis interrelacionadas.

“La paz es nuestra razón de ser. Sin embargo, 

al analizar el panorama del mundo actual, lo que 

más falta dramáticamente es la paz”, afirmó el 
titular de Naciones Unidas.

A juicio de Guterres, los conflictos se extienden 
desde Gaza y África hasta la guerra contra el medio 
ambiente, la desinformación tóxica y el discurso de 
odio donde los civiles son los más afectados.

“Para millones de personas atrapadas en 

guerras en todo el mundo, la vida es un infierno 
mortal, cotidiano y hambriento”, afirmó.

El máximo responsable de la ONU calificó 
la crisis en Gaza como una “herida supurante 
en nuestra conciencia colectiva” al insistir en 

sus reclamos para un alto al fuego humanitario 
inmediato y la liberación de los rehenes.

Al mismo tiempo, el alto representante ad-

virtió de los peligros de esta “era de caos” al 

reclamar el cumplimiento de las obligaciones 

de la Carta de las Naciones Unidas y, en conse-

cuencia, el derecho de todas las personas a una 
vida en paz y dignidad.

“Sin embargo, los gobiernos están ignorando 

y socavando los principios mismos del multila-

teralismo sin responsabilidad alguna”, afirmó.
Guterres remarcó además su llamado a una 

reforma del Consejo de Seguridad, un órgano 
que consideró estancado.

“Estamos viendo los resultados: una batalla 

peligrosa e impredecible con total impunidad”, 

dijo además sobre los riesgos que van desde el 
uso de armamento nuclear más furtivo hasta 
nuevos dominios de conflicto y armas.

Para enfrentarla, el secretario general llamó 

a fortalecer y renovar los marcos globales de 

paz y seguridad, así como a enfilar los esfuer-
zos para cumplir los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible (ODS), metas cruciales para la 
prosperidad.

En ese sentido, pidió avances en dos áreas 

cruciales: el estímulo de los ODS de 500 mil 
millones de dólares anuales en financiamiento 
asequible a largo plazo para los países en desa-

rrollo y la reforma de la arquitectura financiera 
internacional para responder a las necesidades 

de todos los países.

Febrero 7, Buenos Aires, Argentina (Pren-

sa Latina).- Políticos y colectivos feministas 

de Argentina condenaron la presentación por 

diputados de La Libertad Avanza (LLA) de 

un proyecto para derogar la Ley de Interrup-

ción Voluntaria del Embarazo (IVE).

La propuesta de la formación del presi-

dente Javier Milei establece que quien cause 

un aborto “será reprimido con reclusión o 

prisión de uno a cuatro años si obrare con 

consentimiento de la mujer”.
Además, dispone el procesamiento e inhabili-

tación de los médicos, parteras o farmacéuticos 

que cooperen con ese tipo de procedimiento.

Por otra parte, la fémina que lo cause o 

consienta que otro lo haga será condenada 
con penas de uno a tres años.

A través de su perfil en la red social X, la 
exministra de Mujeres, Género y Diversidad 
Elizabeth Gómez calificó de reaccionaria la 
iniciativa de LLA y recordó que se conoce un 

día después de que dicha formación tuviera que 
retirar un paquete de leyes de la Cámara baja 
del Congreso y aceptar su regreso a comisiones.

No los dejaremos avanzar sobre nuestra 
libertad, aseveró.

Por su parte, la Campaña Nacional por el 

Derecho al Aborto, Legal, Seguro y Gratuito 
señaló que el proyecto presentado no sólo de-

roga la ley de IVE, sino que elimina las causales 

de riesgo para la salud y violación.

Pretenden que el Código Penal sea más res-

trictivo que en 1921. Quieren volver a contar 

muertes por abortos clandestinos, señala un 

mensaje de ese colectivo.
En tanto, la diputada de Unión por la Patria 

Cecilia Moreau aseguró que “los derechos 
conquistados no serán arrebatados”.

Tras una larga lucha y multitudinarias mani-
festaciones, Argentina se convirtió en 2020 en 

uno de los 50 países que despenalizó el aborto 
en las últimas tres décadas y marcó el camino 

a seguir por otras naciones del mundo.

Sancionada el 30 de diciembre de ese año 

por el Congreso de la Nación, la ley 27610 o 

IVE fue promulgada el 14 de enero de 2021 y 

estableció que las personas con capacidad para 

gestar tienen derecho a detener ese proceso has-
ta las 14 semanas, sin presentar motivo alguno.

También pueden solicitar procedimientos 

médicos para poner fin al mismo si es conse-

cuencia de una violación o pone en peligro sus 

vidas o salud.

Esa normativa y otras relacionadas con la 

protección de madres e hijos fueron resultado de 
una intensa batalla protagonizada durante años 

por miles de mujeres, cuyos pañuelos verdes se 
convirtieron en símbolo y ejemplo para otras de 
la región y el orbe.

El enviado insistió en la necesidad de una mayor entrada de ayuda humanitaria (Fotos: 

Especial) 

La ONU Saluda Indicios de Posible 
Avance Para Alto al Fuego en Gaza

Guterres Pide Impulsar la paz Ante 
la Dramática Necesidad del Planeta

La propuesta de la formación del presidente Javier Milei establece que quien cause 

un aborto “será reprimido con reclusión o prisión de uno a cuatro años si obrare con 

consentimiento de la mujer”

Feministas Condenan Proyecto Para 
Derogar ley del Aborto en Argentina
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Febrero 7, Ottawa, Canadá (Prensa La-

tina).- Un hombre de Montreal enfrenta 

cargos en relación con amenazas de muerte 

dirigidas al primer ministro de Canadá, Jus-

tin Trudeau, en las redes sociales, informan 

hoy medios locales.

El Equipo Integrado de Aplicación de la 

Seguridad Nacional de la policía abrió una 

investigación el 31 de enero después de que 

Paul Clarissou supuestamente «amenazó 

con matar al primer ministro Justin Trudeau 

en su cuenta X (anteriormente Twitter)», 

señala CTV News.

Clarissou, de 30 años, se enfrenta a un 

cargo de amenazas y deberá comparecer 

ante el tribunal de Montreal.

La policía señala que las amenazas que 

pueden afectar la sensación de seguridad de 

una persona se toman en serio y que «no se 

tolerarán declaraciones violentas», informó 

en un comunicado.

Según el derecho penal de Canadá, la pena 

máxima por proferir amenazas es de cinco 

años de prisión.

Febrero 7, Bogotá, Colombiano (Prensa 

Latina).- Numerosos sectores sociales 

manifestaron que participarán en una mo-

vilización nacional en apoyo al gobierno de 

Gustavo Petro y Francia Márquez, el prime-

ro representado por las fuerzas progresistas 

y de izquierda en Colombia.

Políticos, estudiantes, indígenas, cam-

pesinos, mujeres, pueblos palequeros y 

raizales, población LGTBIQ+, trabajadores 

y sindicatos, entre otros, se sumarán a esta 

jornada que tendrá lugar en las principales 

ciudades del país y en esta capital.

Hace varios días, el Comité Ejecutivo de 

Federación Colombiana de Trabajadores de 

la Educación “valorando el momento y la 

coyuntura actual” convocó al magisterio a 

participar activa y creativamente en la jor-

nada de movilización nacional programada 

para el 8 de febrero del año en curso”.

Las manifestaciones serán en “defensa de 

la Federación, frente a la acción sistemática 

orientada a estigmatizar, señalar, levantar 

falsas imputaciones, difundir una campaña 

de odio infundada, desde la clase política 

tradicional, varios medios de comunicación 

y redes sociales”.

Dicha acción está direccionada a cumplir 

el mandato neoliberal de “quebrarle el es-

pinazo a Fecode, y desestabilizar el actual 

Gobierno Nacional democrático y progre-

sista”, enfatizó en la convocatoria.

El gremio rechaza la acción inusual e in-

timidatoria con que actuaron los servidores 

de la Fiscalía Sexta delegada ante la Corte 

Suprema de Justicia, en cumplimiento de 

la orden de inspección judicial, que raya en 

un allanamiento, efectuada el 22 de enero.

Detalló que este jueves desarrollarán mar-

chas, plantones, cacerolazos en las capitales 

de departamento y demás ciudades y pobla-

ciones, de acuerdo con las orientaciones de 

los sindicatos filiales en coordinación con 
las Centrales sindicales y sectores sociales.

“Llamamos a rodear, abrazar y defender 

a Fecode, como la organización que está 

a punto de cumplir 65 años de existencia, 

se ha posesionado como el baluarte de la 

defensa de la vida digna, la paz, la justicia, 

la democracia, la Constitución y las leyes, 

el Estado Social de Derecho, la educación 

pública, la movilización y la lucha del pue-

blo colombiano”, manifestó.

En su invitación a la marcha, la organi-

zación recalcó que se suma a la exigencia 

del nombramiento del fiscal general de la 
Nación, tal como lo dispone la Constitución 

Nacional.

Miembros del Pacto Histórico se sumarán 

a estas marchas en el país para condenar el 

golpe de Estado blando que intentan asestar 

sectores extremistas de la oposición, denun-

ciado en varias ocasiones por el propio jefe 

de Estado.

Febrero 7, Naciones Unidas (Prensa Lati-

na).- La relatora especial de la ONU sobre la 

Tortura, Alice Jill Edwards, instó al Gobierno 

del Reino Unido a detener la extradición de 

Julian Assange a los Estados Unidos en un 

comunicado divulgado.

El texto solicitó a las autoridades británicas 

que consideren la apelación del fundador de 

WikiLeaks ante el riesgo de que sufra un trato 

equivalente a tortura u otras formas de castigos 

en caso de extradición.

De acuerdo con la experta, Assange padece 

un trastorno depresivo recurrente y de larga data 

que implica el riesgo de suicidarse.

“Si es extraditado, podría permanecer deteni-

do en aislamiento prolongado mientras espera 

el juicio, o como recluso. Si es declarado cul-

pable, podría ser sentenciado a hasta 175 años 

de prisión”, dijo Edwards.

La advertencia de la relatora coincide con la 

próxima apelación interna final tras una larga 
batalla legal sobre la extradición de Assange 

ante el Tribunal Superior de Londres que tendrá 

lugar el 20 y 21 de febrero.

El riesgo de ser puesto en régimen de ais-

lamiento prolongado, a pesar de su precario 

estado de salud mental, y de recibir una sen-

tencia desproporcionada plantea dudas sobre si 

la extradición a territorio estadounidense sería 

compatible con las obligaciones internaciona-

les del Reino Unido en materia de derechos 

humanos, añadió.

En ese sentido, la experta recordó lo estable-

cido por el artículo siete del Pacto Internacional 

de Derechos Civiles y Políticos y los respecti-

vos artículos tres de la Convención de las Na-

ciones Unidas contra la Tortura y el Convenio 

Europeo de Derechos Humanos.

Las garantías diplomáticas de trato humano 

brindadas por el Gobierno de Estados Unidos 

no son suficientes para proteger a Assange 
contra tal riesgo, advirtió.

pretenden proteger puede no tener ningún 

recurso si son violadas”, dijo.

La relatora llamó a revisar el proceso con 

miras a garantizar el pleno cumplimiento de 

la prohibición absoluta e inderogable de devo-

lución a torturas y otros tratos o penas crueles, 

inhumanos o degradantes y que tome todas las 

medidas necesarias para salvaguardar su salud 

física y mental.

Assange permanece en la prisión de alta segu-

ridad de Belmarsh, en Reino Unido, donde está 

recluido desde 2019 luego de que el Gobierno 

del entonces presidente de Ecuador, Lenín 

Moreno, le retirara la condición de asilado.

El también periodista y activista de origen 

australiano enfrenta 18 cargos penales en Es-

tados Unidos incluidas pruebas que exponen 

presuntos crímenes de guerra. 

Clarissou, de 30 años, se enfrenta a un cargo de amenazas y deberá comparecer ante 

el tribunal de Montreal (Fotos: Especial)

Justicia de Canadá Presenta Cargos 
Contra Acosador de Justin Trudeau

Gustavo Petro, presidente de Colombia 

Colombianos se Movilizarán en 
Defensa del Gobierno de Petro

La relatora especial de la ONU sobre la Tortura, Alice Jill Edwards

Relatora de ONU Pide a Reino Unido 
Detener la Extradición de Assange

“No son jurídicamente vinculantes, su alcan-

ce es limitado y la persona que las garantías 
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Febrero 7, Lima, Perú (Prensa Latina).- Las 
Rondas Campesinas, mecanismo de vigilancia 
y seguridad popular de la norteña provincia 
peruana de Pataz, ratificaron su pedido al 
Gobierno de armas para combatir a la delin-
cuencia organizada que asola a ese territorio.

El presidente de las rondas de Pataz, San-
tos Quispe, planteó la necesidad de contar 
con escopetas para enfrentar a las organi-
zaciones criminales, en un territorio en el 
que realizan actividades de minería ilegal y 
que en meses recientes dieron muerte a 10 
trabajadores de una empresa minera formal.

Dijo que las armas darían a las rondas po-
der de disuasión y señaló que la mayoría de 
sus miembros son licenciados de las Fuerzas 
Armadas para luchar contra la delincuencia, 

ello luego de conocerse que el Gobierno de 
Dina Boluarte no descarta esta posibilidad.

Rechazó el pedido del gobernador de La 
Libertad, región de la que forma parte Pataz, 
de que se establezca una base militar en la 
ciudad de Trujillo (capital regional), donde 
la delincuencia está desbordada y se comete 
al menos un homicidio cada día.

Quispe señaló que, por la magnitud de las 
organizaciones de delincuentes extranjeros y 
nacionales que operan en la provincia de Pataz, 
la base militar debe estar en esta provincia.

El ministro de Defensa Jorge Chavez dejó 
abierta la posibilidad de dotar de escopetas de 
retrocarga a las Rondas Campesinas, lo que es 
materia de análisis y requeriría un encuentro entre 
el Ministerio del Interior y los dirigentes ronderos.

Febrero 7, París, Francia (Prensa Latina).- 
La líder de extrema derecha Marine Le Pen 
mantiene su condición de favorita de cara 
a unas elecciones presidenciales francesas 
que no se celebrarán hasta el 2027, según 
un sondeo divulgado.

La encuesta del Instituto Francés de 
Opinión Pública (IFOP) para la revista 
Valeurs actuelles –identificada aquí con la 
ultraderecha y el conservadurismo- mostró 
a la fundadora de Agrupación Nacional 
vencedora tanto en la primera vuelta como 
en el balotaje de los hipotéticos comicios.

El estudio que abarcó a mil 81 potenciales 
electores reflejó a la diputada de 55 años con 
un 36 por ciento de los votos en la primera 
ronda, bien por delante de los probables 
candidatos oficialistas, el primer ministro 
Gabriel Attal y el otrora ocupante de ese 
puesto y actual alcalde de Le Havre, Édouard 
Philippe, ambos con un 22 por ciento.

Otros sondeos recientes sugirieron un 
desenlace similar, como el publicado el 14 
de enero por el propio IFOP, pero para el 
semanario Le Journal du Dimanche, con una 
ventaja para Le Pen de 33-25 en el escenario 
Philippe y 32-23 en el de Attal.

Respecto al balotaje, la calificada de ul-
traderechista conseguiría el 50 por ciento 
frente al alcalde de Le Havre y líder del 
partido Horizontes y el 51 frente al primer 
ministro.

Le Pen ya fue confirmada por Agrupación 
Nacional como su aspirante al Palacio del 
Elíseo en 2027, en las que serían sus cuartas 
elecciones presidenciales, llegando en 2017 
y 2022 a la segunda ronda, en las cuales fue 
derrotada por Emmanuel Macron, quien no 
podrá competir dentro de tres años.

En declaraciones a la prensa en el Elíseo, 
Macron afirmó a mediados de enero que 
hará todo a su alcance para impedir la lle-
gada al poder de la favorita de las encuestas.

No estoy orgulloso de verla al frente de los 
sondeos, reconoció el mandatario.

A juicio del jefe de Estado, urge atacar las 
causas que permiten a la extrema derecha 
avanzar, un panorama sobre el cual mostró 
preocupación, ante la posibilidad de que 
“todo el mundo se acostumbre” al mismo.

Para evitar el regreso de los extremos, 
debemos atacar lo que los hace regresar, el 
desempleo masivo, la desindustrialización y 
la inmigración clandestina, subrayó.

Febrero 7, Valparaíso, Chile (Prensa Lati-
na).- Viña del Mar es famosa por sus cons-
trucciones, sus playas con mirada al Pacífico 
y el Festival Internacional de la Canción, 
pero poco se conoce de la vida en los cerros 
que la rodean, aquellos sitios impactados por 
los desastres.

Lamentablemente hoy es la periferia de la 
también conocida como Ciudad Jardín, la 
que ocupa las primeras planas a raíz de los 
incendios forestales extendidos por sectores 
de esa municipalidad, así como por Quilpué, 
Villa Alemana y Limache, todas ubicadas en 
la Región de Valparaíso, en el centro-sur de 
Chile.

Con más de 130 muertos y unas 15 mil 
viviendas afectadas por las llamas, se trata de 
la peor tragedia sufrida en el país luego del 
terremoto del 27 de febrero de 2010.

“Estoy aquí sentado sobre los restos de lo 
que fue mi casa”, dijo a Prensa Latina un 
joven que no tuvo tiempo de brindar ayuda a 
su vecina, ni de salvar a su perrita, porque el 
fuego lo cubrió todo en pocos minutos.

En ese sector de la localidad de Achupallas 
pocas viviendas quedaron en pie y las familias, 
con el apoyo de voluntarios, laboran en la re-
cogida de escombros y en la limpieza del lugar.

Achupallas se extiende sobre la meseta de 
El Gallo, en la parte alta de Viña del Mar, y 
en la década de 1950 empezaron a construirse 
allí barrios obreros.

En los años 90 del siglo pasado comenzaron 
a proliferar en la zona las llamadas tomas de te-
rreno o asentamientos humanos precarios en las 
laderas de los cerros, donde se instalaron familias 
pobres sin capacidad para pagar arriendos.

Los también llamados campamentos care-
cen de servicios básicos y se caracterizan por 
tener pocos accesos, calles muy estrechas, 
caminos y a veces solo escaleras para trasla-

darse de un sitio a otro, y por eso muchos no 
consiguieron escapar del fuego, que también 
se ensañó con las partes urbanizadas donde 
había viviendas de construcción sólida.

Hipótesis Sobre las Causas 

de los Incendios

Es una realidad que el territorio chileno se 
ve impactado durante el verano austral por los 
incendios forestales, fenómenos en los que in-
ciden las elevadas temperaturas, la persistente 
sequía y la introducción de plantaciones de 
especies con resina inflamable, como el pino 
y el eucalipto, para la producción de celulosa, 
entre otros factores.

Se ha comprobado también que el 99 por 
ciento de estos siniestros están vinculados con 

la acción humana, ya sea debido a descuidos, 
negligencias, prácticas agrícolas erróneas o 
mala intención.

En una conversación con Prensa Latina 
durante un recorrido por la zona de desastre, 
el legislador por Valparaíso Luis Cuello re-
cordó que hay indicios serios del comienzo 
de cuatro focos simultáneos en Lago Peñuelas, 
incrementados luego por los vientos fuertes.

“Si bien es compleja la investigación, la va-
mos a abordar con toda la profundidad, serie-
dad y durante el tiempo que sea necesario para 
alcanzar resultados positivos”, dijo la fiscal 
regional de Valparaíso, Claudia Perivancich.

En el Congreso Nacional está estancado 
un proyecto de ley presentado en 2020, el 
cual busca prohibir en un plazo de 30 años 
el uso de un terreno afectado por incendios 
para plantaciones forestales, fines agrícolas o 
programas inmobiliarios.

El objetivo es que en la zona quemada 
vuelva a crecer el bosque y eliminar cualquier 
incentivo para usar el fuego como método 
informal para el cambio de uso de suelo.

Luego del desastre en Viña del Mar, una 
campaña ciudadana busca recaudar 150 mil 
firmas para que el proyecto se tramite en el 
Parlamento con urgencia.

El Trabajo de los Voluntarios

Cientos de personas, en su mayoría jóvenes, 
suben hasta los cerros para ayudar a los damni-
ficados, ya sea en la recogida de escombros o 
la distribución de agua y alimentos, el acopio 
de artículos de primera necesidad y el catastro 
de los daños.

La presidenta de las Juventudes Comunistas, 
Daniela Serrano, explicó a esta agencia que 
muchos voluntarios, en coordinación con 
las distintas federaciones de estudiantes, se 
inscribieron a nivel nacional para socorrer a 
las víctimas.

“Hay una preocupación sobre cómo va-
mos a levantar la región de Valparaíso y en 
eso los jóvenes son clave”, dijo la también 
diputada.

Médicos, entre ellos egresados de la Escuela 
Latinoamericana de Medicina (ELAM), de 
La Habana, junto a técnicos en enfermería 
laboran en sitios improvisados en la atención 
a personas heridas, con daño ocular producto 
del fuego y otras afecciones.

Además, se aplica de manera preventiva la 
vacuna antitetánica a los voluntarios y pobla-
dores de las zonas afectadas.

Expertos estiman en unos 300 millones de 
dólares los daños en vivienda y en otros mil 
millones el gasto estatal para el alivio a las 
familias.

A ellos se suman las afectaciones en in-
dustrias, en emprendimientos menores como 
panaderías, restaurantes y bodegas, así como 
en el turismo por las cancelaciones de paquetes 
y reservaciones y la baja de visitantes en Viña 
del Mar desde el inicio de la tragedia.

En opinión de Daniela Serrano, aunque 
todavía no se puede evaluar todo el impacto, 
Chile está sin dudas ante uno de los incendios 
urbanos más grandes de la historia del país, 
una catástrofe que se asemeja bastante a la 
ocasionada por el terremoto de 2010.

Rondas Campesinas Piden Armas 
Para Combatir Delincuencia en Perú

Marine Le Pen Mantiene Ventaja en 
Hipotéticas Presidenciales Francesas

Con más de 130 muertos y unas 15 mil viviendas afectadas por las llamas, se trata de la peor 

tragedia sufrida en el país luego del terremoto del 27 de febrero de 2010 (Fotos: Especial)

Chile: Incendios Develan la
Cara Oculta de Viña del Mar
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Febrero 7, Ciudad de México (El Uni-

versal).- Pese a que Robert Dante Siboldi 

metió la artillería pesada para su inicio en la 

Concachampions, el partido le jugó en con-

tra a los Tigres, que acabaron empatando de 

último minuto 1-1 en su visita al Vancouver 

Whitecaps en Canadá.

Los felinos se vieron superados por el con-

junto de la MLS, que por algunos minutos lo 

ganaba 2-0, pero el VAR revisó esa jugada 

y lo echó para atrás.

Pese a las llegadas de los universitarios, 

el único gol que había entrado a las redes 

fue el de Damir Kreilach a los 32 minutos.

Después de ese gol las aproximaciones no 

tuvieron éxito y en el segundo tiempo hasta 

el 88’ el francés André-Pierre Gignac hizo 

que la pizarra se moviera para concretar la 

igualada.

Ahora los Tigres para el miércoles 14 de 

febrero deberán hacer valer su localía en el 

Volcán y ahí resolver esta llave.

Febrero 7, Ciudad de México (El Uni-

versal).- El Toluca salió con ventaja en su 

presentación en la Copa de Campeones de 

la Concacaf, al derrotar 1-2 al Herediano.

Pero no es un marcador para festejar. Es 

verdad, anotar de visitante –primer criterio 

de desempate en caso de empate global–, 

es una buena noticia, pero el que apenas 

haya sacado ventaja de un gol jugando casi 

todo el partido con un hombre de más... Es 

para pensarse.

El Herediano, dirigido por el mexicano 

Héctor Altamirano, comenzó el juego apro-

vechando los espacios largos, debido a lo 

cual Gerson Torres se paró frente a Tiago 

Volpi, echando el balón por un lado.

Con esto, se abría la posibilidad de un 

juego parejo, abierto, pero no... Minutos 

después (12’) Jairo Ruiz se volvió loco, se 

fue contra la pierna de Tomás Belmonte 

(quien se salvó de una fractura) y se fue 

expulsado, previa revisión del VAR.

Desde ese momento, el Herediano dio por 

perdido el partido.

Enseguida (15’), el uruguayo Pereira sacó 

un disparo de fuera del área que puso en 

ventaja a los Diablos Rojos.

El Herediano quiso aprovechar el mo-

mento de soberbia que vivió el Toluca y se 

fue al frente en pelota parada, pero el poste 

y una buena reacción de Volpi, lo evitaron.

Los choriceros sobrellevaron el encuentro, 

sin mucha llegada, pero con mucho dominio 

de balón. El paraguayo Robert Morales de 

buen remate con la cabeza (56’), amplió la 

ventaja.

Entró Alexis Vega en su campaña de 

renacimiento. Enseguida anotó en una gran 

jugada de toque y movimiento, la cual fue 

anulada por fuera de lugar. 

Ya cerca del final, el Deyver Vega evi-
denció a Juan Escobar al llevárselo como 

último hombre y anotar el tanto que le da 

una ligera esperanza a los ticos. El Diablo 

del Toluca ganó, pero era para sacar mucha 

más ventaja.

Por Armando Jurado

Febrero 7, Hamilton, Canadá (El Univer-

sal).- Con doblete de Cade Cowell y uno más 

de Ricardo Maríb, Chivas del Guadalajara 

derrotó sin problemas al Forge de Canadá 

en el partido de ida de la primera ronde de 

la Copa de Campeones de Concacaf.

En el partido jugado en el Tim Hortons 

Field bajo intenso frío, el Rebaño Sagrado 

impuso su calidad y jerarquía a lo largo de 

los minutos, tomando el control y dominio 

del balón, no sin algunos sobresaltos.

Rápido el cuadro mexicano se fue al fren-

te, al 26’ por parte de Cade Cowell, a pase de 

Fernando “Oso “González, anotación con la 

que se estrenó el refuerzo tapatío.

Sin embargo, en un descuido de la defensa 

Rojiblanca, Forge empató al 31’ a través de 

Terran Campbell.

Pero fue todo para el cuadro canadiense 

que se dejó envolver por el juego de los 

mexicanos y su ataque prácticamente des-

apareció.

Antes del final, Chivas marcó el segundo 
con certero cabezazo de Ricardo Marín. 

Chivas ya era amo y señor del partido.

Para la segunda parte, Chivas marcó el 

ritmo del juego contra un Forge que no 

atinaba ni a atacar ni a defenderse.

Pero los canadienses, a base de corazón, 

se fueron al frente y estuvieron a punto de 

empatar, pero una gran intervención de 

Oscar Whalley impidió la anotación.

Sin embargo, su desanimó vino pronto 

con la tercera anotación del Guadalajara, 

nuevamente con Cowell, al minuto 62.

En los minutos finales el partido se en-

frascó en un peloteo entre ambos cuados, 

donde escasearon las buenas y peligrosas 

llegadas, con lo que marcador terminó 3-1 

a favor de Chivas.

La vuelta se jugará en el Akron el martes 

13 de febrero a las 21:00 horas.

Por Armando Jurado

Febrero 7, Pachuca, Hidalgo (El Univer-

sal).- Tuzos del Pachuca ganó el “duelo 

fraterno” a los Esmeraldas del León 3-2 

y se instaló como superlíder en el partido 

pendiente de la jornada 2 jugado esta noche 

en el estadio Hidalgo.

Los “hermanos” brindaron un buen juego 

y en todo momento se fueron en busca del 

gol, sin especular y sin miramientos.

Tras unos primeros minutos en los que el 

visitante se mostró al frente, Pachuca tomó 

la delantera del partido al minuto 11 con gol 

de Alan Bautista.

El partido tomó fuerza y las llegadas se 

dieron en ambas puertas, sin un dominio 

claro de alguno, tan es así que Fidel Ambriz 

empató para el León al 33’ con un remate 

de cabeza.

Y apenas habían pasado cinco minutos 

cuando los Esmeraldas le dieron la vuelta al 

marcador (1-2) con un gran gol de Nicolás 

“Diente” López, tras aprovechar un pase al 

espacio de Federico Viñas.

Pero Pachuca es de los que no se dejan 

y van al frente, así para la complementaria 

tomó la iniciativa en busca del empate, 

mismo que llegó al 58’ con una gran jugada 

individual de Ousssama Idrissi.

El local ya tenía mayor control del balón 

y los ataques de la Fiera ya no eran tan 

peligrosos, aunque lo intentaba en busca 

de la ventaja.

Pero Tuzos buscaba el de la ventaja, 

mismo que llegó al 66’ a través de Erick 

Sánchez quien, con un brinco estilo “Karate 

Kid”, mandó al balón al fondo de las redes, 

era el 3-2.

Así Pachuca asume el liderato general con 

12 puntos, mientras que León se queda con 

cuatro puntos en la posición 12.

Evita Gignac Derrota de Tigres

Toluca Vence 1-2 al Herediano

Hamilton, Canadá.- Cade Cowell se lució con dos goles (Foto: Club Guadalajara)

Chivas, sin Problemas en Canadá

Pachuca, Hidalgo.- Con un gran remate, Erick Sánchez le dio la victoria y el liderato 

a Tuzos (Foto: Club Pachuca)

Pachuca Rasura al León: 2-3
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ESTE FIN de semana, se vive la gran 

fiesta deportiva en Estados Unidos: el Phoe-

nix Open. Bueno, está bien, el Super Bowl.

DESDE HACE 50 años, estos dos 
eventos han coincidido en las pantallas de 
televisión, lo que también se transformó en 
una tradición para los aficionados, que eli-
gen no moverse de su sillón previo al gran 
partido que culmina la temporada de la NFL.

INCLUSO, CUANDO la Liga de futbol 
americano recorrió el Super Bowl una semana 
después, para meter un partido extra en su fase 
regular, el PGA Tour también movió el evento 
en Arizona para no perder la costumbre.

NI SIQUIERA cuando las fiestas coin-

ciden en el mismo estado –como sucedió 
el año pasado, a tan sólo 51 kilómetros de 
distancia– se mueve el certamen de golf.

LA RONDA final de cada domingo está 
perfectamente programada para que, en 
cuanto se defina al campeón, el televidente 
pueda cambiar de canal para el inicio de la 
transmisión del gran partido.

AUNQUE EN la edición de 2009, un 
desempate entre Kenny Perry y Charley 
Hoffman provocó que los ciudadanos en 
Arizona se perdieran el inicio del Super 
Bowl XLIII, la única aparición de los Car-
dinals en un cotejo de febrero.

EL PHOENIX Open, que se lleva a 
cabo en el TPC Scottsdale Stadium Course, 
se distingue de cualquier otro torneo del 
máximo circuito de golf. Rompe un poco 
la etiqueta y es más ruidoso.

ESTE EVENTO tiene un irónico Par 3, 
que se vuelve una fiesta durante los cuatro 
días de torneo.

LOS ORGANIZADORES colocan 
una grada gigante (mini estadio) que 
rodea de tee a green, en la cual 17 mil 
aficionados aplauden, festejan, gritan o 
abuchean, dependiendo del disparo de 
cada golfista.

DE LOS momentos más memorables, po-

demos recordar el hoyo en uno del mexicano 
Carlos Ortiz durante la edición de 2022.

ESE MISMO día, los estadounidenses 
Harry Higgs y Joel Dahmen se dejaron lle-

var por la adrenalina contagiada de los fans y 
se quitaron las playeras, lo que les ocasionó 
una sanción por parte del PGA Tour.

PARA EL Super Bowl LVIII, entre los 
49ers de San Francisco y los Chiefs de 
Kansas City, se unió otro evento de golf al 
programa del fin de semana: el LIV Golf.

DESPUÉS DE su semana de presen-

tación, llevada a cabo en Mayakoba, el 
circuito saudí empacó maletas rumbo a Las 
Vegas, para llevar su segundo torneo del año 
a la sede del gran partido. El certamen inicia 
hoy y termina el sábado.

SE ESPECULÓ que el LIV Golf aplica-

ría la misma estrategia para el próximo año, 
en Nueva Orleans, aunque todavía no hay 
nada confirmado, debido a la alta demanda 
de organización que conlleva un torneo de 
golf a este nivel.

POR LO pronto, la fiesta del Super Bowl 
y del golf ya arrancó, para un largo fin de 
semana. (El Universal)

@ramontrevinof
@GolfShot_mx

* Editor Golf Shot.

Por Moisés Medina

Febrero 7, Ciudad de México, febrero 
7 (El Universal).- En un duelo duro, 
táctico en el campo de juego el Atlé-

tico La Paz y los Potros de Hierro del 
Atlante igualaron sin goles en partido 
disputado en cancha del estadio Guay-

cura correspondiente a la Jornada 5 en 
la Liga Expansión.

La disputa por la pelota se tornó dura y 
táctica en medio campo donde el cuadro 
local ni los visitantes lograron imponer sus 
condiciones de juego.

Al minuto 13 Atlante pudo abrir el mar-
cador por conducto de Edson Partida, pero 
su remate lo mandó a un costado del arco 
del Atlético La Paz.

El conjunto local en sus escasos ataques 
por lo trabado del encuentro tuvo la oportu-

nidad al minuto 22, cuando el silbante Áxel 
Meza Méndez marcó una pena máxima, 
pero fue revertido luego señalando saque 
de meta.

La jugada más peligrosa del Atlante fue 

hasta el minuto 44: el número 27, Armando 
Escobar, tuvo un remate a boca de jarro, pero 
la intervención del arquero peceño, Jonathan 
Estrada, evitó que se abriera el marcador en 
favor de los visitantes.

En la parte complementaria el ritmo del 
partido no cambió pese a las expulsiones de 
un jugador por bando.

Con apenas cuatro minutos en el campo 
de juego se fue expulsado Edgar Jahir 
AlafÏta por una fuerte entrada mostrando 
los tachones sobre un jugador del Atlante, 
Arturo Sánchez.

Al minuto 78, en una jugada imprudente 
de Arturo Sánchez se ganó la segunda tarjeta 
amarilla igualando en el campo de juego con 
10 jugadores por bando.

Tras el resultado, el Atlético La Paz suma 
ocho unidades mientras que el Atlante llega 
a cinco unidades rompiendo su mala racha 
con derrotas.

En Hermosillo: Cimarrones 1, Tapatío 2.
Hoy: Morelia-Tlaxcala.
Liga MX Femenil, hoy: Querétaro-Amé-

rica; Atlas-Tijuana; Juárez-Mazatlán.

Febrero 7, Ciudad de México (El Uni-
versal).- En una declaración de 20 minutos 
ante su abogada Inés Guardiola, el futbolista 
Dani Alves se defendió sobre la acusación 
de presunto abuso sexual que lo mantiene 
privado de la libertad desde el 20 de enero 
de 2023.

La leyenda del Barcelona habló en la 
tercera y última audiencia de su juicio, 
donde aseguró que lo que sucedió la ma-

drugada del 31 de diciembre en el baño de 
la discoteca de élite, Sutton, fue un acto 
consensuado.

“Me dijo que sí para ir al baño, no tuve que 
insistir. Podía salir en cualquier momento, 
no estaba obligada a estar allí; le avisé que 
yo iba primero al baño y me quedé un rato 
esperando, pensando que no iba a venir, 
que no quería. Y cuando abrí la puerta, 
prácticamente me di con ella en la puerta”, 

expresó entre lágrimas, según lo relatado por 
diversos medios presentes en la audiencia 
en Barcelona.

Además, el brasileño de 40 años ase-

veró que no es “un hombre violento”, 
apuntando hacia lo dicho por la víctima, 
quien asegura fue abofeteada e, inclu-

so, aventada hacia el suelo durante el 
hecho.

“En ningún momento ella me dijo que 
no quería ni nada; no la abofeteé, ni la tiré 
al suelo. No soy un hombre violento; no 
me dijo que no quería practicar sexo. En 
ningún momento ella me dijo que no quería 
ni nada”.

Alves también recordó cómo supo que 
había sido denunciado. “Me llegó la noticia 
de que me estaban acusando de violación 
por la prensa. Se me vino el mundo en-

cima”.

Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Osmar Olvera cerró su participación 
en el Campeonato Mundial de Deportes 
Acuáticos, subiendo de nueva cuenta al 
podio.

El joven clavadista mexicano se quedó 
con la medalla de bronce en la prueba de 
trampolín tres metros individual, al obtener 
una calificación de 498.40 puntos.

Fue otra gran jornada para el capitalino, 
quien confirmó su estatus de enorme es-

peranza de medalla de cara a los Juegos 

Olímpicos París 2024.
La lista de seis ejecuciones que presentó 

Olvera tuvo un valor de entre 3.4 y 3.9 grados 
de dificultad, situación que lo hizo estar en 
una lucha constante con los competidores de 
China, quienes hicieron el 1-2 en el podio.

De nueva cuenta, Osmar mostró estar a la 
altura de los clavadistas más importantes en 
el mundo, por lo que será una importante 
amenaza para la potencia asiática en la 
máxima justa deportiva.

La presea de oro la conquistó el chino Siyi 

Xie, al lograr 538.70 puntos, y la plata fue 
para su compatriota Zongyuan Wang, quien 
logró una calificación de 516.10. 

Para Osmar, este bronce significó su se-

gunda medalla en Doha.
El sábado, ganó el oro en la prueba de 

trampolín un metro individual.
A ese logro se le suma cumplir con el 

objetivo que tenía, que era volver al país 
con otra plaza olímpica.

Olvera quedó en la cuarta posición en la 
prueba de trampolín tres metros sincroniza-

dos, junto a Rodrigo Diego. De esta manera, 

le dieron otro cupo a México para los Juegos 
Olímpicos.

Más allá de que la Selección Nacional de 
clavados suele estar integrada por impor-
tantes exponentes, él será la verdadera carta 
fuerte, en la que se cifrará buena parte de 
las esperanzas para subir al podio en tierras 
francesas.

En los próximos días, Osmar regresará 
a la Ciudad de México para continuar con 
su preparación para la justa veraniega. A 
finales de febrero, espera acudir a la Copa 
del Mundo en Canadá.

Por Ramón Treviño

Golf Shot MX

* El Super Bowl y el PGA Tour

Roscas de La Paz y Atlante

Nunca la Abofeteé, ni la Tiré al Suelo,
fue un Acto Consensuado: Dani Alves

Logra Bronce en Trampolín Tres Metros

Segunda Medalla de Osmar Olvera
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Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Kevin Spacey llegó a un acuerdo eco-
nómico para reducir a un millón de dólares 
una sentencia de pago por 31 millones para 
la productora MCR, correspondientes por 
cargos de acoso sexual a jóvenes empleados 
del programa House Of Cards.

De acuerdo con información de Variety, el 
actor que fue retirado de la serie tras acusa-
ciones de acoso, ahora pagará sólo un millón 
de dólares y apoyará a la casa productora en 
un caso contra dos proveedores de seguros a 
cambio de los 30 millones restantes.

Spacey había sido sentenciado a pagar 
los 31 mdd, calculados por las pérdidas 
que tuvo MCR tras la salida del actor ante 
las acusaciones, luego de que un juez de-
terminara como creíbles los señalamientos 
de varios jóvenes involucrados con la serie 
de culto.

El histrión acordó hacer el pago equivalen-
te a un millón de dólares en cuotas al 10% 
de sus ingresos, después de impuestos, a 
varios años, a cambio de apoyar en todo lo 
necesario para que la productora enfrente a 
las pólizas de seguros.

Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Rolando Ortega, “Roco”, vocalista y 
líder del grupo Maldita Vecindad, fue hos-
pitalizado en estos primeros días de febrero 
por una reacción alérgica a antibióticos 
que los médicos le recetaron para tratar un 
problema de irritación en la piel.

“Roco” desconocía su alergia a estos 
medicamentos, por lo que llegó al hospital 
en una situación muy delicada, pero ha 
comenzado a recuperarse favorablemente.

“Está respondiendo muy bien al trata-

miento, en este momento se encuentra 
estable, y ha comenzado a mostrarse ani-
mado, tiene toda la motivación para seguir 
presentándose”, comparte Pato Montes, 
guitarrista.

“Hemos pensado qué pasaría si ‘Roco’ no 
puede continuar, pero tenemos que tener 
una representatividad como banda; en ese 
sentido, él es fundamental para que esto 
marche; en un momento dado por cualquier 
cuestión, no se pensaría en la existencia de 
Maldita Vecindad sin ‘Roco’”, asegura Pato.

Febrero 7, Ciudad de México (El Uni-
versal).- La joven Karolina Shiino está 
causando revuelo en las redes en las últimas 
horas, luego de que se revelara que dejó su 
cargo, tras destaparse que tiene una relación 
sentimental con un hombre casado. Karo-
lina, nacida en Ucrania, ganó el certamen 
de belleza de Miss Japón apenas el pasado 
22 de enero.

Fue el tabloide japonés Shukan Bunshun 
el medio que informó la semana pasada que 
Shiino había estado en una relación con un 
hombre casado. En un principio, ella pareció 
confirmarlo, pero dijo que no sabía que él 
tenía otra relación.

Ese mismo día, pero horas más tarde, dijo 
que su explicación anterior fue falsa y que 
estaba al tanto de su estado marital y de 
que tenía una familia. Se disculpó y señaló 
que entró en shock y sintió pánico por el 
informe, por lo que no pudo decir la verdad.

“Lamento mucho haber causado ese tre-
mendo problema y haber actuado como si 
traicionara a todos los que me han apoyado”, 
dijo en Instagram.

Ahora el escándalo le ha dado la vuelta al 

mundo, pues Shiino presentó su renuncia 
a su cargo este lunes, vía Instagram, Karo-
lina dijo que, después de que se publicara 
el artículo, que se ofreció a renunciar a su 
corona y a su agencia de modelos, petición 
que fue aceptada.

Respecto a la fuerte polémica, la oficina 
de los organizadores de Miss Japón dijo el 
pasado martes que la renuncia de Shiino 
al título fue aceptada y que el cupo para la 
ganadora de 2024 permanecería vacío.

La organización dijo que “se toma en serio 
nuestra responsabilidad por causar el albo-
roto” y se disculpó con los patrocinadores, 
jueces y demás involucrados en el asunto.

Desde que ganó la corona, en enero pasa-
do, la polémica ha perseguido a la joven, por 
ser de nacimiento ucraniano, pues sus dos 
padres son nacidos en Ucrania; sin embargo, 
Shiino ha vivido en Japón desde que llegó 
al país a la edad de cinco años.

Habla japonés con fluidez y se naturalizó 
como ciudadana en 2022. Trabajó como 
modelo y dijo que tiene un sentido de identi-
dad japonesa tan fuerte como cualquier otra 
persona, a pesar de su aspecto caucásico.

Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Alejandro Fernández y Los Ángeles 
Azules halagan el trabajo que está haciendo 
la nueva generación de representantes de 
la música mexicana como Peso Pluma, 
Natanael Cano, Junior H y Xavi, aunque 
prefieren defender el camino que ellos han 
labrado, apelando a su esencia. 

“La música mexicana está teniendo un 
alza súper importante y nos viene muy bien 
a todos tener nuevos exponentes dentro del 
género, porque nos abre puertas a muchos 
artistas que tenemos tiempo trabajando en 
esto”, reconoce Alejandro Fernández en 
entrevista con El Universal.

“Yo tuve una colaboración con Na-
tanael y a mí me caen muy bien todos 
ellos, se me hacen muy sinceros, muy 
francos”.

Considera que aunque algunas personas 
no están de acuerdo con el tipo de temas que 
tocan, en especial por las letras, “la música 
es música y hay gustos para todos”.

“Esto no quiere decir que ellos se dediquen 
a puros corridos bélicos, lo que sobresale 
de las canciones no son las letras, sino el 
sonido”.

Para exponentes como Los Ángeles Azu-
les, la llegada de estos artistas es tan sólo 
una muestra de la diversidad que hay en la 
música actual, por lo cual ellos coinciden 
en que deben mantener su estilo para no 
perder su terreno.

“Los Ángeles Azules seguimos con la 
cumbia romántica y no perdemos la esencia, 
y aunque hacemos colaboraciones por uno 
u otro lado, tratamos de mantener nuestro 
estilo; confiamos en que la cumbia no va a 
desaparecer”, señala Elías “El Doc” Mejía 
Avante, líder y bajista de la agrupación de 
Iztapalapa.

Es por eso que invitaron a Alejandro Fer-

nández a colaborar con ellos en “La cumbia 
triste”, tema que está disponible desde hoy 
en todas las plataformas digitales, acompa-
ñado de su respectivo video.

“Siempre he admirado a Los Ángeles Azu-
les, me gusta muchísimo su música, desde 
hace un rato habíamos tenido la idea de 
grabar juntos, pero no coincidíamos y este 
año se nos dio la oportunidad de reunirnos 
todos”, señala Alejandro.

“El doctor Elías”, como le dicen sus segui-
dores, explica que platicando con Alejandro, 
coincidieron en que esta canción les iba 
muy bien, ya que su voz y estilo se acopla-

ban muy bien a la cumbia de Los Ángeles 
Azules, así que cuando la grabaron todo se 
dio de manera natural, como si “El Potrillo” 
hubiera sido el vocalista de la agrupación 
desde siempre.

Para Fernández, cantar cumbia fue como 
sentirse en su elemento, a pesar de que nun-
ca, en sus más de tres décadas de carrera, lo 
había hecho, razón por la que tuvo mucho 
apoyo de Los Ángeles Azules, quienes hasta 
unos pasitos de baile le enseñaron, aspecto 
que queda demostrado en el video que gra-
baron en Guadalajara.

“Traemos una canción espectacular, fue 
escrita por mi productor Aureo Baqueiro 
en colaboración con Leonel García de Sin 

Bandera; es una combinación muy buena. 
¡Imaginen tener a dos de los grandes com-
positores que existen y además cantarla con 
Los Ángeles Azules, es fabuloso!”, agrega 
“El Potrillo”.

Unidos por las Plataformas Digitales

Aunque el título del tema es La cumbia 

triste, “El Doc” asegura que la letra invita 
a la alegría y la música a bailar desde el 
romanticismo. Por su parte, Alejandro agra-
dece la llegada de las plataformas digitales, 
las cuales permiten que colaboraciones 
como ésta se den, ya que ponen al alcance 
las herramientas necesarias para hacerlo, 
aspecto que muchos han sabido capitalizar, 
tal y como la agrupación de Iztapalapa.

“En estas épocas es algo que se da muy 
natural en los artistas, siempre hay partici-
pación de uno o de otro y la gente está muy 
acostumbrada a hacer duetos”, explica “El 
Doc”.

La cumbia triste forma parte del nuevo 
álbum del grupo, y sus seguidores tendrán 
la oportunidad de escuchar el tema en vivo 
los próximos 24 y 25 de mayo, cuando se 
presenten en el Auditorio Nacional.

Duetos de Alejandro

Natanael Cano: Amor tumbado (2021). 
Regional mexicano.

Christian Nodal: Más no puedo (2020). 
Mariachi. 

Christina Aguilera: Hoy tengo ganas de ti 
(2013). Balada.

Vicente Fernández: Amor de los dos 
(2010). Ranchero.

Beyoncé: Amor gitano (2006). Pop latino 
y R&B.

Tras Escándalo, Renuncia Miss Japón 

Se Recupera Rolando Ortega

Evita Kevin Spacey Pagar 30 mdd

Alejandro Fernández (Foto: Archivo/El Universal)

Ángeles Azules y “Potrillo” Defienden su Esencia
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Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- En los últimos días, el nombre de la 
cantante estadounidense Taylor Swift se ha 
convertido en tendencia, y no por su roman-
ce con el jugador de Kansas City Chiefs, 
Travis Kelce, sino por una advertencia legal 
que le envió a Jack Sweeney, un estudiante 
universitario.

De acuerdo con información de The 

Washington Post, el joven programador y 
emprendedor de la Universidad de Florida 
Central recibió un cese y desistimiento del 
equipo legal de la famosa en diciembre 
pasado, instándolo a detener sus activida-
des de búsqueda y publicación en las redes 
sociales.

Los abogados detallaron que Swift no 
tendría más remedio que: “buscar todos y 
cada uno de los recursos legales” en caso 
de que el estudiante no frenará el acoso y 
comportamiento de acecho.

En los últimos años, éste se ha encargado 
de varias cuentas en redes sociales que 

ofrecen información sobre los despegues 
y aterrizajes de aviones y helicópteros que 
pertenecen a celebridades, políticos, oligar-
cas rusos y otras figuras prominentes.

La cuenta de X que recopila datos del 
avión privado de Taylor Swift, se trata de 
“Taylor Swift Jets (Tracking)”.

En dicha cuenta se comparte informa-
ción de los vuelos cortos que ha tenido la 
intérprete de Lover, quien actualmente se 
encuentra en Japón para reanudar la gira 
mundial Eras Tour.

Asimismo, también detalla cuánto fue lo 
que se gastó en cada vuelo; así como las 
emisiones de CO2 que soltó el avión privado 
de la cantante.

Aunque esta cuenta se ha encargado de dar 
información sobre los vuelos de Swift, en su 
última publicación realizada este miércoles 
7 de febrero, reveló que la información es de 
los últimos vuelos que tuvo el jet “N898TS”, 
antes de ser vendido el 4/2/2024, ya que ac-
tualmente “Swift tiene un jet, el N621MM”.

El uso de jets privados por parte de la 
cantante la ubican en una lista de los famo-
sos que más contaminan, según datos de 
Celebrity Jets/Yard, julio de 2022, recabados 
por N+, donde se señala que la estadouni-
dense es la celebridad que más contamina 
al trasladarse en este medio de transporte.

Los datos analizan la cantidad de vuelos 
que ha realizado cada famoso hasta julio 
de 2022 y la cantidad de CO2 que sus jets 
privados han emitido por viajes que han 
llegado a durar hasta apenas 10 minutos.

Los famosos, como Taylor Swift, Floyd 
Mayweather, Jay-Z, Alex Rodríguez, Blake 
Shelton. Steve Spielberg, Kim Kardashian, 
Oprah Winflrey, Travis Scott, entre otros, 
han emitido un promedio de 3,376.64 to-
neladas de CO2 en el uso de su jet privado. 
Eso es 482.37 veces más que las emisiones 
anuales de una persona promedio. N+ indica 
que el tiempo promedio de vuelo fue de 
solo 71.77 minutos con un promedio de 107 
kilómetros recorridos por vuelo.

Febrero 7, Ciudad de México (El Univer-
sal).- Con números rojos y una reducción del 
37% de asistentes el año pasado –acudieron 
70 mil personas, cuando llegaban a 120 
mil–, pero además con la ausencia de Grupo 
Editorial Planeta, que se suma al retiro del 
Fondo de Cultura Económica, que en 2023 
decidió no comprar el stand en Minería 
porque es una feria más del doble de cara, 
por metro cuadrado, que Guadalajara, la 
Feria Internacional del Libro del Palacio de 
Minería llegará a su edición 45.

Fernando Macotela, director desde hace 
23 años del encuentro que se realizará del 
22 de febrero al 4 de marzo y que tendrá a 
Sinaloa como Invitado de Honor, dijo que 
llegan en números rojos por lo que han 
necesitado que la Facultad de Ingeniería de 
la UNAM –que la creó y la organiza–, les 
consiguiera recursos “para seguir”.

“Estamos en números rojos”, dijo Maco-
tela, quien recordó que lo han necesitado 
igual que los primeros 20 años. Aunque 
afirmó “vamos por buen camino”, el gestor 
cultural reconoció que no tienen las ventas 
que tenían hace 15 años, y menos tras la pan-
demia, también reconoció que el año pasado 
tuvieron 37% en reducción de público, pero 
no sabe cuánto quiere decir eso en dinero, y 
que vendieron menos stands.

“Este año vendimos menos stands, pero 
muchísimo más que el año pasado, este año 
nos cancelaron cinco o seis o siete stands 
pequeños y uno o dos grandes, uno de ellos, 
fue la sorpresa de que Planeta se retiró, que 
es grande”, dijo Macotela quien agregó 
que Planeta compraba cerca de 60 metros 
cuadrados, y que ante su ausencia ahora 
instalarán ahí al libro club de la CDMX, que 
no vende libros, sino que fomenta la lectura.

Para Macotela la causa de los números 
rojos está en que “compran menos stands y 
viene menos gente”. Aunque el año pasado 
ya se había comprometido a que harían una 

evaluación sobre los altos costos de la Feria, 
luego de que el director del Fondo de Cultu-
ra Económica diera a conocer, a través de un 
video, que el precio más alto de la feria de 
Guadalajara es de cuatro mil 200 pesos por 
metro cuadrado, mientras Minería cobraba 
11 mil 250 por metro cuadrado, la FIL Mi-
nería no hizo ningún cambio ni ajuste, acaso 
mantuvo los mismos precios del año pasado, 
dicho por él mismo.

“Sí, efectivamente, nuestro metro cuadra-
do es uno de los de los metros más caros del 
país, hay que pensar que Guadalajara tiene 
45 mil metros cuadrados, nosotros tenemos 
cinco mil y muy buenas ventas, entonces, 
pues lógicamente tiene que ser más caro, 
pero hemos estado reflexionando en eso, 
desde muchos puntos de vista, hemos estado 
reflexionando: Guadalajara dura nueve días, 
nosotros duramos 12, hay que sacar alguna 
conclusión de ahí. Todo este año estuvimos 
pensando en eso, pero no eran medidas que 
pudiéramos tomar para esta feria, era muy 
pronto, después veremos qué es lo que pro-
cede”, afirmó tras la conferencia de prensa.

En esta edición participarán 300 editoria-
les, pero no todas con stand, algunas tienen 
representantes. Sobre si había buscado 
establecer diálogo con el FCE respecto al 
costo que llevó a esta editorial del Estado 
mexicano, el año pasado, a hacer una se-
gunda “feria” –un tendido de libros– en el 
Palacio Postal, a unos metros de Minería, 
durante los mismos días, Macotela respon-
dió: “Lanzamos la convocatoria, el Fondo 
no se inscribió, es todo lo que sé. Si viene 
o no viene, no lo sé, realmente es problema 
de ellos”. Dijo no saber si habrá un nuevo 
tendido de libros del Fondo, pero cuestionó 
que lo hagan durante los mismos días y tan 
cerca, “se ponen cuando saben que viene la 
gente a esta feria” y dijo que al irse fueron 
ellos los que tuvieron malas ventas.

Pese a la realidad, Macotela, echó campa-
nas al vuelo. Celebró las mil 76 actividades 
que han programado para los doce días, 
entre ellas 68 actividades del estado de 
Sinaloa, como Invitado de Honor, quien 
con una delegación encabezada por Élmer 
Mendoza y Jaime Labastida.

Estudiante Exhibe lo que Contamina jet de Taylor Swift

Ciudad de México.- Presentan edición 45 de la Feria de la Minería (Foto: Yanet Aguilar/

El Universal)

Pese a Déficit, Sigue la Feria de la Minería
Espectáculos/Cultura
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Le Pide Explique “la Venganza de la DEA” en su Contra

Tim Golden Corría con Salinas y era
Amigo de Otto Granados: Obrador
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Ciudad de México.- Claudia Sheinbaum recibió la constancia que la avala como candidata a la Presidencia del PT

“Nuestras Causas son la Democracia, las Libertades y la Vida Digna”

La Democracia es Nuestra Bandera y la
de Ellos es el Autoritarismo: Sheinbaum
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Gálvez y Taboada 
Acusan en Washington
que se Prepara 
“Fraude Electoral”

Arremete Beltrones 
Contra Máynez: 
“No se Puede Hacer 
Política Desde 
una Borrachera”

Página 19

Santiago Taboada y Xóchitl Gálvez (Foto: 
Archivo/Galo Cañas/Cuartoscuro) 

La francachela de Álvarez Máynez


